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АВОСЬ ТРАКТОР МАЕТ.
Недавно мне довелось 

бывать в Камышловском
по- 

рай-
рне. В РАПО перечислили хо
зяйства, выполнившие к нача
лу ноября годовой план про
дажи молока. В числе пер

центнер молока поэтому поте
ряла. И так каждый день.

Бригадир фермы Михаил
Чуркин только морщится: 

что я поделаю, бездо-
вых совхоз «Квашнинский».

ТВОИ ВКЛАД съезд ВЛКСМ

Новая Ляля
За последнее пятилетие вблизи границы Европа — Азия 

вырос Лялинский каскад газокомпрессорных станции. 
Его возводили посланцы Белоруссии. Молдавии, Арме
нии. В числе добровольцев приехал и Михаил Узденский. 
Сейчас он возглавляет бригаду.

— Самой трудной была первая самостоятельная сме
на, — вспоминает рабочий. Бетонировали фундамент-
ные опоры под турбоагрегаты. Конструкция резко отли
чалась от предыдущих!.

Ребятам предстояло уложить триста кубометров бето
на. Двое с\ток длилась эта смена. А бетонирование, по 
технологии, останавливать нельзя. Иначе между слоями 
может полупиться шов. А это брак.

Молодые устроители с честью справились с заданием.
На устройство фундамента они затратили в три
меньше времени, чем планировалось. Взятый

раза 
темп

бригада сохраняет и в эти дни. м. РАФИКОВ.

Ирбит
Вопросы качества поставили во главу угла деятель.

ности комсомольцы и молодежь Ирбитского мотоциклет
ного завода.

Популярность мотоцикла «Урал», без сомнения, велика. 
Машины этой марки можно встретить на дорогах Нечер
ноземья и Тюменщины, Средней Азии и Дальнего Во
стока. Но возросшие требования к качеству узлов, дви
гателя, проходимости машины заставило руководство 
завода пересмотреть организацию производства. Сейчас 
на предприятии развернулось соревнование «Урал» — 
на мировой уровень». Слесарь участка обкатки Юрий 
Емельянов рассказал, что объем брака 'сократился, но 
еще достаточно высок.

Участок обкатки, по мнению работников комитета 
ВЛКСМ, стал надежной преградой браку и недоделкам. 
Тон в трудовом соперничестве задают передовики про
изводства Леонид Бмхарский и Юрий Емельянов. Плано
вое задание они перевыполняют на три—пять процентов.

О. ГОНЧАРОВ.

Продукция механосборочного цела № 3 производст
венного объединения «У рал гидромаш» мелкосортная. А 
потому автоматизация многих производственных процес
сов, по мнению некоторых специалистов, затруднитель
на. И тем не ■ менер инженеры . разрабатывают проекты 
ликвидации ручного труда. Смонтированы два новых 
карусельных станка, подготовлен котлован для нового 
более мощного станка. К 1990 году планируется запу
стить гибкую автоматизированную линию по механиче
ской обработке деталей.

В цехе трудится немало людей, которые развивают и 
внедряют в производство передовые идеи и предложения. 
Как правило, все они лидеры социалистического сорев
нования: бригадир фрезеровщиков Юрий Тюлькин, то
карь Сергей Черепано(В. сварщик Сергей Волмеицов. 
105 — ПО процентов — такова их норма выработки.

О. ЕРМОЛАЕВ.

Свердловск
Крепнет связь коллектива Свердловского камвольного 

комбината со школой-интернатом № 42. Встречи учащих
ся с передовыми рабочими, руководителями производства 
носят не только познавательный характер. С недавних 
пор мальчишки и девчонки активно включаются в трудо
вую деятельность.

А началось все с простого предложения: а почему бы 
на уроках труда не шить, например, детские юбочки? Мо-
дели разработаны учителем Е. 
свердловским Домом моделей, 
организациями.

Сейчас в школе оборудован

М. Кавун, утверждены 
приняты торгующими

специальный швейный
цех. Ученицы четвертых—восьмых классов в прошлом 
году поставили в торговую сеть 1000 юбочек. Нынче 
ученицы планируют пошить уже 1500 изделий.

А. КСАНИН.

Нижний Тагил
Активно включились молодые конструкторы и техноло

ги Высокогорского механического завода в обновление 
производства, освоение новых видов товаров народного 
потребления.

В нынешнем году на предприятии существенно обнов
лены два вида продукции: стиральная машина «Урал» и 
детская прогулочная коляска. Новые модели более на
дежны, функционально совершеннее. С начала года сверх 
плана выпущено более десяти тысяч стиральных машин 
и десяти тысяч детских колясок.

Творческая инициативная группа, в которую входят, в 
основном, молодые специалисты завода, занимается раз
работкой новых видов продукции. В планах предприятия: 
кухонная металлическая посуда, съемные полозья для 
детских колясок, игрушечная коляска и т. д.

В обкоме ВЛКСМ

Сегодня в свердловском Доме техники открывается 
выставка «Производственному быту — заботу и внима
ние». Состоявшийся в мае 1985 года II пленум облсов
профа рассматривал условия труда и быта на предприя
тиях Среднего Урала. Немало критических замечаний 
было высказано тогда в адрес некоторых руководителей. 
Пленум разработал программу развития социально-быто
вой сферы промышленных отраслей области. И выставка 
подводит своеобразный итог этой работы.

репортаж

НА ЗАВОД

бочих. Тут проблем еще хва
тает. Сильно отстают в этом 
отношении строители, желез
нодорожники, связисты.

Особенно много материалов 
посвящено «Уралмашу». Это 
также сделано с умыслом. Ор
ганизаторы выставки хотели 
показать, как комплексно дол
жны решаться социально-бы
товые вопросы.

Улучшение условий труда — 
то главное, что определили 
для себя уралмашевцы. Внед-

И роста продуктивности надо
ев добился солидного. А вот 
сейчас работает неритмично: 
суточные надои колеблются. 
Если в лучших хозяйствах за
метна прибавка молока, то 
здесь, наоборот, ■— наблюдает
ся спад.

Едем на крупную Квашнин
скую ферму. Туда нынче хоть 
дорогу провели, а на другие 
две молочные фермы осенью 
не проберешься. Трактора мо
локовоз сопровождают.

На ферме вот-вот должна 
начаться дневная дойка. Ра
ботники собрались в тамбуре 
скотного двора. Разговор идет 
о повседневных делах и, как 
ни крути, сводится к кормам.

рожье, 
тает...

транспорта не хва-

рение новых
временного 
вот база

технологий, со- 
оборудования —

для создания нор

Действительно, в 
тября утренние

конце ок- 
заморозки

превращают грязь в огромные 
кочки. Воз еле передвигается 
от кормового двора. Добрая 
половина фуража растрясает
ся по дороге. И каждый год 
такое повторяется. Можно, ко
нечно, дополнительный транс
порт выделить, но управляю
щий отделением И. Квашнин 
проявил нерасторопность. И 
лишь когда надои на ферме 
упали до 6,7 килограмма, на
шел возможность прислать в 
помощь трактор для подвоза 
силоса.

Откуда же быть росту надо
ев?!

На ферме нет кормоцеха. 
Все корма скармливаются без 
предварительной подготовки, 
без веса: фуражира пока не 
подобрали.

Негде людям обогреться, 
собраться вместе. Красный 
уголок разрушен, дом живот
новодов только еще собира
ются строить, работники 
ютятся в холодном, неуютном
вагончике. Какое уж 
строение! На ферме 
ют комсомольцы 
Чуркин и Александра 
на. Они не молчат,

тут на- 
работа- 
Георгий 
Жилки- 

обраща-

еще 
зить, 
лана

Полдня позади, а силос 
только начинают во- 

— делится доярка Свег-
Колоколова. И СКОЛЬ-

ко привезут, не знаем.
— Ив моей группе не луч-

ше, вторит ей Валентина

ЗА ЗДОРОВЬЕМ
Трудно представить, что

еще сравнительно недавно 
были времена, когда как-то не 
задумывались о технической 
эстетике, эргономике, бытовом 
обслуживании на предприя
тиях — словом, о том, что зо
вется культурой производства. 
Но теперь в необходимости но
вого подхода к решению этих 
проблем убеждать никого не 
надо. Тем более, что немало

можно хорошо отдохнуть пос
ле долгого трудного рейса.

Что скрывать, приходится 
еще иногда слышать от руко
водителей тех или, иных пред
приятий оправдания, что, де
скать, мы можем? Средств 
нет, рабочих рук нет — поэто
му и душевые не работают, и

социологических 
опубликованных

исследований,
в

годы, подтверждают
последние 

прямую

бытовки кое-как 
столовую вот-вот 
крыть. Выставка 
цию опровергает: 
лание, и можно

сляпаны, и 
придется за- 
такую пози- 

было бы же- 
многое сде-

Над стойлами коров разве
шаны красные бирки, означаю
щие, что здесь стоят живот
ные на раздое. Это чтобы до
ярки и скотник не забывали 
побольше давать им кормов—
от них сейчас 
бавка молока.

основная при-
Вот,

лошадь, заезжает
понукая 
корпус

Бюро обкома ВЛКСМ рас
смотрело вопрос «Об итогах ре
визии ЦК ВЛКСМ финансово- 
хозяйственной деятельности об
ластной комсомольской органи
зации и проверки правильности 
уплаты членских комсомоль
ских взносов». В принятом по
становлении отмечается, что, 
наряду с удовлетворительным 
исполнением бюджета област

тельность к их секретарям. В 
комсомольской организации ре
зерва проводников задолжен
ность составила 53 процента. В 
крупнейшей комсомольской ор-
ганизапии района заводе

ной комсомольской 
цин, установлены

организа-
факты

своевременной уплаты 
ских взносов.

не-
член-

Анализ 
взносов г 
мольским 
личных

t уплаты членских 
по первичным комсо- 

I организациям раз-

хозяйства
отраслей народного
показывает, что на-

транспортного машинострое
ния им. Свердлова каждый 
пятый комсомолец в числе за- 
долженников. Работники ко
митета комсомола на членов 
ВЛКСМ, не уплачивающих 
взносы, составили, также как 
и в комсомольской организа
ции резерва проводников, фик
тивные ведомости.

38,5 процента составила за
долженность по уплате член
ских комсомольских взносов в 
Ивдельской городской, 27 про-

ибольшая задолженность вы
явлена в организациях транс
порта и связи, сельского хо
зяйства, строительства.

Наибольшее количество за
должников по членским взно
сам выявлено в Железнодо
рожной комсомольской район
ной организации Свердловска. 
Бюро, аппарат райкома ком
сомола ослабили контроль за 
деятельностью первичных ор
ганизаций, принизили требова-

центов — 
ной, 19,9 
динской 
мольских

Анализ

в Каменской район- 
процента — в Тав- 
городской комсо- 
организациях.
причин задолженно-

сти по членским взносам в ря-
де
НИИ

комсомольских организа- 
показывает, что они за-

ключаются в незнании райко
мами и горкомами ВЛКСМ по
ложения дел с уплатой взно
сов, в отсутствии надлежащей 
требовательности к членам 
ВЛКСМ, комсомольскому ак-

зависимость: там, где налажен 
производственный быт, меньше 
текучесть кадров, выше каче
ство выпускаемой продукции. 
Лишний раз убеждаешься в 
этом на выставке.

В четырех ее разделах пред
ставлены сотни предприятий 
области, где программа соци
ально-бытового развития реа
лизуется успешно.

— И вот что характерно,— 
рассказывает технический ин
спектор труда облсовпрофа 
Г. Я. Гришин. — Мы стреми
лись показать здесь, как ма
ленькие предприятия, где всего

лать.
Отличные комнаты отдыха 

оборудованы на нижнетагиль
ском заводе «Эм альпосу да». 
А для работников телеграфа 
н справочной службы «09» 
Свердловской городской теле
фонной сети созданы комнаты
психологической разгрузки.

двести триста рабочих, не
имея больших средств, могут 
создавать у себя хорошие ус
ловия труда. Раньше, к при
меру, туго приходилось води
телям трамваев, троллейбусов. 
А теперь, посмотрите, на ко
нечных остановках троллейбу
са — отличные комнаты отды
ха. Вот, пожалуйста.

На снимке, сделанном в од
ном из таких диспетчерских

Экспонатов на выставке мно
го. И это хорошо. Значит, на 
заводах и фабриках нашего 
рабочего края заботятся о сво
их тружениках.

— Производственный быт — 
понятие очень широкое, — го
ворит инспектор труда В. С. 
Цветков. — Мы и хотели как 
можно полнее расшифровать 
его. Все промышленные от
расли, а также строительство, 
транспорт и агропромышлен
ный комитет представлены в 
экспозиции. И каждое пред
приятие расширяет н дополня
ет традиционное представле
ние о производственном быте. 
Но хочу подчеркнуть: основная

мальных условий на производ
стве.

Работники «завода заводов» 
разработали и образцы фир
менной спецодежды для рабо
чих разных профессий. Краси
во смотрятся они и, как показа
ли испытания, удобны в рабо
те. Подготовили они специаль
но для своей экспозиции 
слайд- и видео-фильмы. Есть о 
чем рассказать 1 заводчанам. 
Профсоюзный комитет вместе 
с другими службами пред
приятия разработал программу 
«Здоровье». Восстановитель
ные комплексы и бытовые 
службы, санатории-профи
лактории и современные сто
ловые — все это составные 
части принятой программы.

— Наша выставка будет ра
ботать до конца декабря, — 
рассказывает В. С. Цветков.— 
И, конечно, главная ее цель — 
распространение опыта. Нача
лись отраслевые профсоюзные 
конференции. И их участники 
обязательно придут сюда. Ду
маю, каждый найдет в экспо
зиции что-нибудь полезное для
своего 
здесь

предприятия. Ведь
немало новинок. Взять

хотя бы спортивные тренаже
ры. Они компактны, недорого
стоят. Их
даже не

можно установить
в спортзале

обычной комнате — вот 
м инн-стадион. Это по 
любому предприятию.

— в 
вам и 
силам
даже

самому небольшому. Или сов
сем дешевые и удобные снаря-
ды диск здоровья, скейт-
борд. Хочу обратить внимание 
и на аппарат «Здоровье». Он 
создан в объединении «Урал
маш». Очень надежен и прост:
несколько минут и кисло-

пунктов, мягкие кресла,
красивая мебель, радио. Здесь

прошу слова!

задача i 
добиться 
повными

производственников — 
। обеспеченности ос-

вилами
бытовых помещений

санитарно- 
всех ра-

родный коктейль готов.
Такими новинками наверня

ка заинтересуются. А это, 
видимо, главное достоинство 
выставки. А. ДУНЯШИН.

НАДО ЛИ ПЕРЕЕЗЖАТЬ?
Подведены итоги участия 

школьников Свердловской об
ласти во Всесоюзном смотре
«Юные техники,
и исследователи

Проходившие 
ной слет юных 
исследователей

, натуралисты 
— Родине!».

нынче област- 
техников и 
и областная

выставка технического творче-
ства школьников показали, 
многие коллективы школ

что 
и

внешкольных учреждений ор
ганизуют работу кружков тех
нического творчества в соот
ветствии с требованиями 
школьной реформы. И все же 
результаты не радуют.

Отмечается значительное 
снижение активности в заклю
чительном этапе Всесоюзного 
смотра многих территорий об-
ласти, 
наты

Не представили экспо-
на

ставку и не 
те станции 
Каменска -

областную вы- 
участвовали в сле- 

юных техников
Уральского,

бита, Верхней Пышмы,
Ир- 

Куш-
вы, Полевского, Режа, Турин- 
ска, Шали, Новой Ляли, Бог-

дановича, Невьянска. В вы
ставке приняли участие только 
два клуба юных техников из 
36, 26 школ из 470, семь До
мов пионеров из 83.

Вместе с тем выставка по
казала, что не все экспонаты 
отвечают современным требо
ваниям. Ряд работ демонстри
рует невысокий уровень тех
нического содержания и ис
полнения. Чувствуется отсутст
вие методической помощи в 
организации кружковой рабо
ты в этом году со стороны 
областной станции юных тех
ников.

Областная станция юных 
техников должна стать основ
ным организационно - методи
ческим центром по работе со 
школьниками области. Здесь 
разрабатывают методические 
рекомендации для деятельно
сти технических кружков, про
водятся семинары с учителя
ми, работниками районных, го
родских Домов и Дворцов 
пионеров и школьников, клу
бов юных техников по вопро-

сам организации и методики 
технического творчества, орга
низуют смотры, слеты, конкур
сы, выставки работ, проводят
соревнования по 
видам моделизма.

различным

Существующее положение
станции 
крупного

такого областного
промышленного

центра, как Свердловск, дале
ко не идеально. Давно идет 
разговор о переезде станции 
из центра в микрорайон За
речный. Но, как мне кажется, 
от «перестановки мест слагае
мых» мало что изменится.

Здание старой школы, в ко
тором собираются разместить 
станцию, не приспособлено 
для занятий эксперименталь
ных кружков. Требуется ос
новательное переоборудова
ние. Нет уверенности, что 
АТС, почта, парикмахерская 
освободят первый этаж через
год-два. Только после 
езда этих организаций 
но будет составлять
тно-сметную

тиву, освобожденным комсо-
мольским работникам, В

стремлении отдельных комите
тов комсомола создать карти
ну благополучия путем иска
жения отчетности.

Отметив эти и ряд других 
существенных недостатков в 
уплате членских взносов, фи
нансовой деятельности, выяв-
ленных 
обкома 
строгой 
которых 
обкома 
ретарсй

в ходе ревизии, бюро 
В71КС1Ч привлекло к 

ответственности не- 
работников аппарата

ВЛКСМ, первых сек-, 
ряда городских и рай-

онпых комитетов комсомола.
Бюро обкома ВЛКСМ обя

зало отдел комсомольских 
организаций и финансово-хо* 
зяйственный отдел обкома ком
сомола, бюро городских, район
ных комитетов ВЛКСМ устра
нить отмеченные недостатки в 
уплате членских комсомольских 
взносов, соблюдении финансо
вой дисциплины и контрольно- 
ревизионной работе до 1 яи-
варя 1987 
комиссии 
мольской 
менловано 
ревизии на

года. Ревизионной
областной 
организации 

обсудить 
заседаниях

комсо- 
реко- 
итоги 

ревизи-
онпых комиссий городских, 
районных комсомольских ор
ганизаций.

лере- 
мож- 

проек-
документацию

на переоборудование здания

содружество: «Уралмаш» «Шкода»

Николай Лапин. На возу ма
ленькая горка силоса. Бросает 
одинаково, всем подряд. Раз
дойным никакой привилегии.

ются, требуют создания усло
вий для работы, да только от
ношение к их требованиям не
сколько странное.

— Вечно они недоволь
ны, — отвечает на справед
ливые требования управляю
щий отделением.

Но животноводы пекутся не 
о своих личных делах, а о 
работе коллектива, о молоке. 
Тут бы их поддержать, сооб
ща устранить недостатки, а 
руководители отделения и 
совхоза только отделываются 
оправданиями и кивают на 
объективные причины. От это
го страдает дело.

Р. РАСОВСКИИ.
Камышловский район.

Зайкова. — Вчера не завезли 
солому, а силоса — только 
половину нормы. ’За день

№

Красноуфимский леспромхоз комбината 
«Свердлес». В сувенирном цехе работает 
комсомольско-молодежный коллектив, спе
циализирующийся в выпуске товаров ши-
рокого
солонки,

потребления. Хлебницы, прялки,
подставки под телефон, спичеч-

ницы, выпускаемые здесь, своей практич
ностью и высоким качеством отделки нра
вятся даже самому взыскательному поку
пателю.

Члены бригады постоянно придумывают 
новые образцы изделий. Как правило, са
мые красивые эскизы получаются у брига
дира Людмилы Онкиной. То, что серии 
сувениров небольшие, гарантирует их ори
гинальность, а значит и устойчивый спрос.

НА СНИМКЕ: Людмила Онкина.
Фото И. ПОДВЫСОЦКОГО.

под станцию. А 
шесть классов на 
же и два класса

пока лишь 
втором эта
на первом...

Пока решался вопрос о пе
реезде, из восемнадцати ру-
ководителей кружков, 
смотренных штатным
санием, остались
трое (!). Для работы 
просто техкружков,

преду- 
распи- 
только 

же не
а экспе-

риментальных, нужны не 
только высококвалифициро
ванные работники, но и хоро
шие производственники с пре
подавательским стажем, энту
зиасты своего дела. Вопросы 
повышения оплаты труда, 
между тем, тоже не решены.

Работа станции оказывает 
решающее влияние на разви
тие технического творчества 
в школах и внешкольных уч
реждениях нашей области, 
поэтому так остро нужно соз
дание нормальных условий 
для ее работы. Результатив
ная работа станции всецело 
зависит от конкретных усло-
вий ет материальной
базы станции, от наличия тол
ковых энтузиастов - руководи
телей.

Л. АНТОНОВА, 
старший инженер 

областного совета 
ВОИР.

ПО ЗАКОНУ РАБОЧЕГО БРАТСТВА
В рамках рабочей эстафеты «От станка к станку» в 

Уралмашзавода трудятся представители чехословацкого 
да».

цехах № 42 и 15 
концерна «Шко-

ОТ полюсд

СЪЕЗД ЯПОНСКИХ 
БОРЦОВ ЗА МИР
ТОКИО. С призывом уси-

лить борьбу за ликвидацию 
оружия массового уничтоже
ния, не допустить вовлечения 
Японии в ядерную стратегию 
США, добиться расторжения 
японо - американского воен
ного альянса обратились к об
щественности Японии участни
ки Всеяпонского съезда сто

Выступая на окружной 
конференции компартии в го
роде Коимбре, он заявил, 
что официальный Лиссабон 
послушно следует агрессив
ным курсом администрации 
Рейгана в международных 
делах. Руководитель ПКП 
высказался за проведение 
Португалией внешней поли
тики мира и сотрудничества 
со всеми странами.

ронников 
в городе 
от Токио, 
тельном

мира. Он проходил 
Акисима, недалеко 
На этом представи- 

форуме, собравшем

БЕСЧИНСТВА
полторы тысячи активистов ан-
тивоенного движения, 
принята декларация, !

была
кото-

рой подчеркивается необходи
мость массовых выступлений 
за всеобщее и полное запре
щение ядерного оружия, а 
также осуждается курс офици
ального Токио на поддержку
глобальных агрессивных 
ремлений правящих 
США.

КАМПАНИЯ ЛЖИ
НЬЮ-ЙОРК. Свыше 

рывных радиостанций

ОККУПАНТОВ

уст- 
кругов

50 под- 
задей-

БЕЙРУТ. Израильские танки 
и артиллерия обстреляли ряд 
районов Ливана в южной части 
долины Бекаа. Артобстрелу 
подверглось также селение 
Кабриха близ города Мард- 
жаюна. Широкомасштабные 
операции по прочесыванию 
местности осуществлены за
хватчиками в окрестностях по
селка Шебаа.

Каратели ворвались в насе
ленный пункт Ибль-Саки и про
вели в нем обыски и облавы. 
Под предлогом розыска пар
тизан они учинили погромы в
домах. Аналогичная акция

...Чешскую делегацию сле
сарь-ремонтник цеха № 42 
Владимир Курец увидел из
дали. Встреча, как и ожидал, 
была искренней, радостной. 
Еще бы? Ведь Владимир вер
нулся со «Шкоды» совсем 
недавно, работал на том же 
станкостроительном заводе, 
откуда и гости, знаком с каж
дым Владимиром Йелине
ком, Йозефом Оудой, Иржи 
Моравеком, Карелом Шевчи
ком. А у Карела Архмана 
даже в гостях побывал.

Знает Курец, что трудится 
Карел бригадиром - мастером 
(есть такая должность на 
станкостроительном заводе 
«Шкоды»). Его коллектив — 
28 человек — занят сборкой 
станков.

Эти же операции интересу
ют Архмана и здесь, в цехе 
№ 42. Поэтому с удовольст
вием занимался ремонтом и 
поузловой сборкой продоль-

но-фрезерного станка.
Иржи Моравек значи

тельно моложе своего това
рища. Ему 24 года. Он член
Социалистического союза
молодежи Чехословакии. Од
нако. несмотря на молодость, 
заводской стаж у Иржи — 
восемь лет. Женат, сыну 2 
года. Семья пока живет в 
общежитии для малосемей
ных. По специальности Ир-
жи — токарь на 
редел е.

Обоих чешских 
телей интересует

мелком пе-

представи- 
примене-

ние сборного инструмента с 
твердосплавными металлоке
рамическими пластинками — 
на их заводе такой инстру
мент пока в новинку.

Кроме того, чешские това
рищи охотно знакомятся с 
историей, культурой ураль
ской земли. Они побывали в 
музее Николая Ивановича
Куэнецова, Историческом

сквере, отдали дань совет-
ским воинам, спасшим Евро
пу от фашизма, у мемориала 
погибшим уралмашевцам и 
у Вечного огня.

— Всегда помним, на ка
кие жертвы пошел советский 
народ, чтобы обеспечить в 
Европе мир, — сказал руко
водитель чешской делегации 
Владимир Йелинек. — Отве
ты Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбачева 
газете «Руде право», его 
встречи с президентом США 
Рейганом еще раз продемон
стрировали принципиальную 
позицию советского руковод
ства в области разоружения.

Так думают пролетарии 
всех стран. В. Курец расска
зывал, что и уральские и 
чешские рабочие часто обме
ниваются мнениями по са
мым насущным проблемам. 
Им близки идеи мира.

В. БОРИСОВ.

ствованы сейчас в психологи
ческой войне против Афгани
стана. Эту цифру, наглядно по
казывающую масштабы злове
щей кампании лжи и дезин
формации, развязанной против 
афганского народа, привел 
представитель ДРА Али Ах
мад Джушан, выступая в спе
циальном политическом коми
тете Генеральной Ассамблеи 
ООН, который продолжает об
суждение вопросов информа
ции.

была организована в деревне 
Маркаба, которую вот уже 
несколько дней оккупанты дер
жат в кольце осады.

ПОМОЩЬ
ПОВСТАНЦЕВ

ГЛВЛНЛ. Сальвадорские

КРИТИКА
ПРАВИТЕЛЬСТВА

ЛИССАБОН. Генеральный
секретарь Португальской
компартии А. Куньял под
верг резкой критике внеш-
нюю политику 
правительства

нынешнего 
Португалии.

партизаны направили из райо
нов, находящихся под их конт
ролем, помощь жертвам земле
трясения, причинившего в про
шлом месяце сильнейшие раз
рушения столице страны — 
Сан-Сальвадору. Конвой гру
зовиков с продовольствием и 
строительными материалами 
был отправлен ими из департа
мента Морасан, сообщил архи
епископ Сан-Сальвадора Ар
туро Ривера-и-Дамас. От име
ни пострадавших он выразил 
благодарность повстанцам за 
их гуманную помощь.

(ТАСС).

до полюса
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-------------------------------------------------- ———--------- отчеты и выборы в комсомоле------------------------------------

ГОЛОСОВАЛИ... ОТСУТСТВИЕМ
Отразилась ли в работе заводской комсомолии начатая 

в стране перестройка? Удалось ли поднять активность мо
лодых, их заинтересованность в трудовой и общественной 
деятельности коллектива предприятия? На эти и другие 
вопросы и должна была дать ответы отчетно-выборная 
конференция комсомольцев Нижнетагильского завода 
пластмасс.

На конференции прозвучало в одном из выступлений 
утверждение, что работа комитета ВЛКСМ заметно улуч
шилась. А как на самом деле?

ДЕЖУРНЫЕ 
НЕ ПОМОГУТ

На конференцию было из
брано 182 делегата от 36 
цеховых организаций. Зареги
стрировалось — 159 человек. 
17 отсутствовали по уважи
тельным причинам. Однако 
куда же делись остальные 
активисты, если перед голосо
ванием выяснилось, что вы
дано лишь 95 мандатов? Ос
тальные участники конферен
ции саботировали голосова
ние. Выборы оказались пра
вомочными лишь потому, что 
в них приняло участие немно
гим более половины зарегист
рировавшихся делегатов.

А при избрании делегатов 
на районную отчетно-выбор
ную комсомольскую конфе
ренцию выяснилось и то, что 
больше половины предложен
ных кандидатур — комсомоль
цы, которые также отсутст
вовали в зале. Вы уверены, 
что они не «сбегут» и с 
районной конференции?

В. Крупина, делегат от ком
сомольской организации цеха 
№ 06:

— На прошлой конференции 
в дверях клуба стояли дежур
ные. Стояли в назидание несо
знательным делегатам. На этот 
раз дежурных не было.

«Признать
неудовлетворительной...»

Критическая корреспонден
ция под таким заголовком была 
опубликована в «На смену!» 24 
сентября этого года. В ней 
анализировался ход отчетно- 
выборной кампании в комсо
мольской организации Верхне- 
салдинского металлургического 
производственного объедине
ния им. В. И. Ленина. Редак
ция получила ответ за под
писью секретаря Верхнесал- 
динского горкома ВЛКСМ 
В. Трубановского, в котором со
общается:

«Состоялось заседание 
бюро горкома ВЛКСМ, рас
смотревшее публикацию. 
Факты, отмеченные в ста
тье. признаны верными.

Решением бюро ВЛКСМ 
бывшему секретарю цеха 
№ 22 Ä. Конюкову за раз
вал работы объявлен стро
гий выговор с занесением 
в учетную карточку Члена 
ВЛКСМ. Заместителю се
кретаря комитета ВЛКСМ 
Верхнесалдинского метал
лургического производст
венного объединения А. Гор- 
чатову за слабый контроль 
за подготовкой и проведени
ем комсомольских собраний в 
цехах объединения объяв
лен выговор. И. Карповой, 
члену комитета ВЛКСМ 
ВСМПО, ответственной за 
подготовку и проведение от
четно - выборного собрания 
в цехе 22, строго указано на 
бездеятельность в период 
подготовки собрания.

Признать неудовлетвори
тельной реакцию комсо
мольской организации
ВСМПО на выступление га
зеты.

Бюро горкома ВЛКСМ ре
шило обратиться к партий
ному комитету ВСМПО с 
просьбой рассмотреть вопрос 
об участии коммунистов, ру
ководства цехов объедине
ния в работе с комсомольца
ми, молодежью».

«Всего 12 стульев»
В критической газетной 

публикации «Всего 12 стуль
ев» (№ 168 от 30 августа
1986 года) говорилось о том, 
что материальная база клуба 
алапаевских строителей не от
вечает требованиям времени, 
не способствует хорошему 
досугу молодежи. На замеча
ния газеты отвечает замести
тель управляющего трестом 
«Серовстальстрой» Ю. Н. Озер
ский.

«Недостатки в работе клуба 
алапаевских строителей дейст
вительно имеют место. Культ- 
просветучреждение находится 

в старом здании. Еще в прош
лом году обком профсоюза ра
бочих строительства и промыш
ленности строительных матери
алов для нужд клуба выделил 
две тысячи рублей. На них за
куплены музыкальные инст
рументы и инвентарь. Силами 
Алапаевского стройуправления 
в клубе произведен текущий ре
монт. Капитальный ремонт 
запланирован на 1987 год.

Недостаток стульев и мебе
ли объясняется отсутствием ли
митов на ее приобретение. Это 
больной вопрос всех трестов 
«Главсредуралстроя*.

Может, оно и к лучшему. 
Если раньше дежурные не 
позволяли уходить делегатам 
с голосования, то теперь де
легаты «голосовали»... ногами.

«ДУХ СОПЕРНИЧЕСТВА»
«Духу соперничества среди 

молодежи завода, стремлению 
работать производительнее, ус
пешно справляясь с плановыми 
заданиями и общественной на
грузкой, способствует сорев
нование на звание «Лучший 
молодой рабочий». Итоги со
ревнования подводятся еже
месячно на заседании произ
водственно-массовой комис
сии...» — прозвучало в отчет, 
ном докладе комитета 
ВЛКСМ.

Комитет комсомола завода 
ежемесячно представляет на 
поощрение молодых передо
виков. В последнее время 
не все они попадают в чис
ло награжденных. И это не 
обеспокоило секретарей ряда 
цеховых организаций.

Р. Мурзин, секретарь ком
сомольской организации цеха 
№ 19:

— Нашему КМК скоро 
год. Шесть раз занимал пер
вое место по своей подгруп
пе. Но все шесть раз поощ
рение за победу не выплачи
вали.

Сразу по окончании года в 
объединенном комитет© проф
союза треста «Свердловск- 
химстрой» состоялся обстоя
тельный разговор по итогам 
производственной практики 
учащихся нашего СПТУ № 24. 
Сам факт обсуждения не 
представлялся никому сен
сационным: подобное давно 
уже стало нормой во взаи
моотношениях базового пред
приятия и училища Но на 
этот раз интерес к разговору 
был повышенный, потому что 
поводом к нему послужила 
анкета, которую заполнили 
учащиеся, только что вернув 
шиеся с практики.

Всем нам — и учителям 
ПТУ, и руководителям пред
приятия — необходимо было 
узнать, что же роднит ребят 
со сложной профессией стро
ителя, как идут они к выбору, 
и если мотивы его зыбкие, 
то каким образом нам, на 
ставникам, утверждать ребят 
в правильности избранного 
пути. Нас интересовало о 
практике буквально все: и 
утвердились ли учащиеся в 
выборе, какие чувства испыта
ли на разных ее этапах, ка
ковы взаимоотношения в 
бригаде, как организован 
труд ребят, мнения их о 
наставниках.

Итак, вот мнения девушек 
из группы отделочниц треть
его курса, где мастером про
изводственного обучения 
К. Бабкина. Пришли девушки 
на 75-квартирный жилой дом, 
когда тепло еще не подава
лось, а оштукатурены были 
лишь первые квадратные мет
ры. Все с начала, с нуля. 
Сперва работали штукатурами, 
по мере появления фронта 
работ переходили в бригаду 
маляров.

♦Я открыла в этой профес
сии, что она очень нужна лю
дям. Готов ^ом — и ты любу
ешься своей работой. Даже не 
верится, что и ты принимал 
участие в этом».

«Была такая радость, что и 
уходить с объекта не хоте
лось».

«Я испытала гордость за свой 
труд. Когда мы пришли в дом, 
были голые стены, а через три 
месяца — нарядные квартиры. 
Наверное, ради этого стоит ра
ботать».

«В бригаде 3. Гузовой такое 
правило: если что-то у нас не 
выходит, не ругают, а подбад
ривают, дескать, все равно по
лучится».

«Мне очень понравилась 
наставница Хабибулина тетя 
Зоя. Проработали с ней почти 
месяц. Она научила меня мно
гому, благодаря ей я стала до
бросовестней относиться к ра
боте. Она добрая».

МНЕ могут возразить: 
ну что тут особенного? 
Везде так, собирают 
ребят, интересуются, как про

И еще об одном смотре- 
соперничестве между первич
ными организациями шла речь 
на конференции. Это выполне
ние повышенных производст
венных соцобязательств. Дей
ствительно, разработаны были 
соответствующее положение 
и система баллов для подве
дения итогов. Насколько объ
ективно подводились итоги? 
Призовое место заняла орга
низация цеха № 07, которую 
здесь же, на конференции, 
критиковали за полное отсут
ствие... соревнования.

МУЧЕНИЕ С УВЛЕЧЕНИЕМ
За прошедший отчетный 

период в заводской комсо
мольской организации смени
лись два секретаря комитета 
комсомола. В октябре 1985 
года на эту должность избра
ли работника отдела НИИПМ 
В. Хлыбова. Его предшествен
ник А. Лашков бесславно за
кончил карьеру комсомоль
ского работника. В вину ему 
вменялись формализм и 
фальсификация показателей в 
отчетах, раздувающих «поло
жительную» работу комитета 
ВЛКСМ, подмена живой рабо
ты с комсомольцами бумаж
ной информацией. А причины 
бездеятельности комитета ком
сомола якобы заключались в 
том, что вся работа ограни
чивалась лишь одним направ
лением — культурно-массо
вым. Выезды на природу, по
ходы выходного дня, путеше
ствия по Чусовой и т. д. «Ха
рактер этой развлекательной 
деятельности привел лишь к 
развалу работы комитета ком
сомола, падению авторитета 
заводской комсомольской ор.

шла работа. Нет, не везде. И 
у нас не всегда были внима
тельны к практиканту. И не 
пытались вместе с училищем 
анализировать результаты 
его труда. Понадобились го
ды, чтобы изменить отноше
ние к учащимся, создать ат
мосферу взаимопонимания и 
взаимоответственности. Начи
нали с терпеливого разъ
яснения кадровым рабочим 
важности предстоящих контак 
тов с учащимися. Мастера 
производственного обучения 
до начала практики специаль
но выезжали (да и сейчас 
это делают) в бригады, заоч

ЛЮБОВЬ НЕ С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА
но знакомили членов бригады 
с будущими практикантами, 
обговаривали с бригадиром, 
кого и к кому можно «прик
репить» с учетом их индиви
дуальных особенностей, сог
ласовывали график перемеще
ния по трудовым операциям. 
За этим пристально следили 
и при необходимости вмеши
вались руководители строек 
от мастера до начальника 
управления. Результаты настав
ничества стали учитываться 
при определении мер мораль
ного и материального поощ
рения бригады, при подведе
нии итогов социалистиче
ского соревнования. Не обхо
дилось и без административ
ных мер. Управляющий тре
стом лишал нерадивые брига
ды пополнения из числа вы
пускников. Готовится к пред
стоящей практике и группа: 
мастер, если это первая 
встреча с бригадой, рассказы
вает о ее особенностях, лю
дях, традициях, объекте. В 
учебных мастерских повторя
ют, закрепляют те трудовые 
навыки, которые больше все
го понадобятся на предстоя
щей практике.

И трест, и училище пони
мают, что совершенствовать 
процесс подготовки молодых 
рабочих можно только сооб
ща.

Для профсоюзного комитета 
анкеты стали как бы «обрат
ной связью». Для бригад — 
общая тенденция как бы 
раскладывается (распадается) 
на множество отношений кон
кретных людей (с упомянуты
ми анкетами ознакомились 

ганизации», — утверждалось в 
докладе. Не слишком ли по
верхностно подошли к анали
зу ошибок?

Но, видимо, памятуя тогда 
об этом перекосе в работе 
комитета, новый его секретарь 
В. Хлыбов решил не обращать 
внимания на культурно-мас
совую работу.

Е. Логиновских, делегат от 
комсомольской организации 
цеха № 34:

— Мы не услышали на кон
ференции отчета о культурно- 
массовой работе, а хотелось 
бы. Незаслуженно забыты вы
ездные семинары для актива, 
не использовались комсомоль
цами база отдыха на станции 
Анатольская и база рыбака на 
Черноисточинском пруду.

Вот так- чрезмерное «увле
чение» культурно-массовой 
работой заменили полным от
казом от нее.

Организация спортивных 
мероприятий у возглавляемо
го тогда В. Хлыбовым комите
та комсомола тоже попала, 
очевидно, в разряд «несерьез
ной» деятельности. В отчет 
ответственного за этот сектор 
С. Попова включено пять 
пунктов, из которых непос
редственно к комсомолии за
вода имеют отношение лишь, 
скажем так, полтора. Это уча
стие в районной военизиро
ванной эстафете и проведение 
спортивных встреч с посетив
шими завод гостями из ЧССР. 
О «массовости» этих встреч 
говорить не приходится, в 
них участвовало не более 
чем по пять человек.
ИЗ-ЗА ЛИЧНЫХ ОБИД!

«В течение всего отчетного 
периода у заводского коми

......... '■= школьную реформу — жизнь!
начальник СУ-10 Е. Н. Шапиро, 
бригадиры 3. Ф. Гузова, 
Ф. А. Шарипова, Ю. Н. Ка
лугина, в которых девушки 
проходили практику); для 
учебной группы — это форма 
оценки и коррекции профес
сионального воспитания уча
щихся. Следовательно, процесс 
взаимодействия с базовым 
предприятием продолжается и 
тогда, когда учащиеся ушли 
с практики, т. е. он непреры
вен и лишь переходит из 
его практического состояния 
в аналитический, для' того, 
чтобы вновь вернуться на 
практике, но уже в более со. 
вершенном качестве.

НА ЭТОТ раз мы обрати
ли внимание, что уча
щиеся хотя и замечают 
недостатки в организации 

производства, сами же они 
редко предлагают пути устра
нения их. Мы сделали вывод, 
что учащихся нужно привле
кать к управлению бригадой, 
анализировать свой труд, вно
сить предложения по его со
вершенствованию. Об этом 
впоследствии состоялся раз
говор на совещании бригади
ров и в педколлективе учи
лища.

В совместных поисках роди
лись многие эффективные( 
формы работы. Например, 
система распределения уча
щихся и организации пред
дипломной производственной 
практики. Раньше преддиплом
ная практика не согласовыва
лась с объектами, коллектива
ми последующей работы вы
пускников. Основным крите
рием были сиюминутные про
изводственные нужды. Бригада 
формально относилась к ре
комендации квалификационно
го разряда (не к нам же 
придет), учащимся-выпускни
кам приходилось заново ада
птироваться в новых, порой 
незнакомых коллективах. Те
перь задолго до практики и 
училище, и трест знают сро
ки проведения всех этапов 
завершающего периода от 
первого совещания у управ
ляющего трестом до выпуск
ного вечера посвящения в 
строители.

Потом идет подготовитель
ная работа: ознакомление с 
объектами, составление де
тальных программ предстоя
щей практики, встречи с 
бригадирами. Во второй декаде 

тета ВЛКСМ не было тесной 
связи с советом молодых 
специалистов», — сказано на 
конференции. Да, эта связь 
прекратилась с начала 1986 
года. И обе стороны на сбли
жение идти не намеревались. 
Новому составу комитета 
комсомола дан наказ рабо
тать с молодыми специалиста
ми в тесном творческом ду
хе, «...координируя работу 
совета, учитывая обязатель
ную подотчетность его коми
тету комсомола». Как видим, 
вопрос о подчинении, подот
четности все еще не решен. 
И когда о том же спросили 
В. Лобова, за неделю до кон
ференции избранного секре
тарем заводского комитета 
ВЛКСМ, то он ответил уклон
чиво, сославшись на какие-то 
личные обиды.

С трибуны конференции 
звучала лишь критика в адрес 
совета молодых специалистов. 
Но не предусматривалось дать 
слово в прениях представи
телю СМС, а его председа
тель даже и не был пригла
шен на конференцию.

ГЬ Шляхтин, делегат от 
комсомольской организации 
цеха № 14:

— Разговор 'о рационализа
ции и работе «прожектори
стов», прямо скажем, не на 
высоте. Первый из выступаю
щих не владеет материалом. 
Понятно — новичок. Выступ
ление начальника штаба «КП» 
А. Панченко оставило смутное 
впечатление о деятельности 
заводских постов.

И в самом деле, увлекшись 
ночными рейдами, выявлени
ем испорченных выключате- 

в
марта — индивидуальное рас
пределение учащихся на пред
дипломную практику и рабо
ту. В течение нескольких 
дней комиссия, в составе ко
торой, кроме руководителей 
училища и треста, представи
тели строительных управлений, 
встречается с каждым выпуск
ником, интересуется их даль
нейшими планами, прикидыва
ет, как их осуществить: идет 
откровенный разговор разных 
взаимоуважающих людей, за
интересованных в результатах 
общего дела.

И так на каждом этапе — 
первый ли это день практики 
или спустя три недели, сове
щание бригадиров и мастеров 

производственного обучения 
или день сдачи пробных ква
лификационных работ, или 
последний день практики с 
его грамотами и подарка
ми — всегда училище и трест 
едины в своих требованиях 
к будущему рабочему, гото
вы к взаимопомощи. И если 
опыт наш кому-то полезен, то 
хочу еще раз напомнить это 
важное условие доброго пси
хологического и трудового на
строя. Результаты обязатель
но скажутся!

В одиннадцатой пятилетке, 
например, при плане приема 
на дневное отделение учили
ща 1800 человек принято 
2144, подготовлено и направ
лено на стройки Главсредурал- 
строя Минтяжстроя СССР 2136 
человек, то есть значительно 
выше плана. Кроме того, под
готовлено 925 человек на ве
чернем отделении.

МЫ ВОШЛИ в новую пя
тилетку. Безусловно, на
работанный опыт будет 
служить нам и дальше, но 

многие вопросы совершенст
вования системы подготовки 
кадров остаются открытыми. 
В частности, профориентацион
ная работа. Пока она является 
уделом тех учебных заведе
ний (ПТУ, техникумов, вузов), 
которые заинтересованы в 
абитуриентах. Формы сближе
ния общеобразовательной и 
профессиональной школы, о 
необходимости которых гово
рится в документах о пере
стройке, пока еще плохо обо
значены. И если где то они 
наметились, то носят локаль
ный характер. Скажем, у нас 
организованы пять (по числу 
строительных управлений в 

лей, «прожектористы» забыли 
° других направлениях дея
тельности «КП». Между тем, 
сколько еще электроэнергии 
тратится на холостую работу 
оборудования. Десятки тысяч 
рублей теряются по вине 
бракоделов. Вот куда бы на
править луч «Комсомольского 
прожектора».

МНЕНИЕ ДЕЛЕГАТОВ 
КОНФЕРЕНЦИИ

П. Кунгурцев, делегат от 
комсомольской организации 
цеха № 33:

— Ничего, нравится. Доклад 
интересный.

П. Шляхтин, делегат от ком
сомольской организации цеха 
№ 14:

— Основной показатель ра
боты комитета — это рост 
рядов комсомольской орга
низации. В докладе же об 
этом сказано мельком, а в 
прениях — не говорилось во
обще.

О. Долманова, делегат от 
комсомольской организации 
цеха № 07:

— Так-то ничего, — по
жимает плечами, — только 
спорт надо лучше развивать.

И. Селькова, делегат от 
комсомольской организации 
центральной лаборатории:

— Вспоминая Лашкова, его 
только ругают. А ведь на прош
лой конференции, подготов
ленной им, стольких неточно
стей не было. Складывается 
впечатление, что нынешняя 
конференция готовилась на 
бегу.

Так на что же было рассчи. 
тано главное собрание года?

Е. РАУДШТЕЙН, 
С. ФИЛИППОВ, 

корреспонденты 
многотиражной газеты

«Химик» завода 
пластмасс. 

Нижний Тагил.

Барокамера 
лечит 
инсульт

Москва. Лечение острых от
равлений, инсульта, тяжелых 
травм обеспечивает метод ги
пербарической оксигенации, 
внедренный в НИИ скорой 
помощи имени И. В. Склифо
совского в специальном баро
отделении. Здесь же проводят
ся исследования по примене
нию этого метода при ряде 
других острых заболеваний.

НА СНИМКЕ: в барозале 
НИИ скорой помощи. На пе
реднем плане врач С. Прав- 
денкова (слева) ’и медсестра 
Л. Козлова.

Фотохроника ТАСС.

тресте) объединенных проф
ориентационных бригад, в 
которые входят представители 
ПТУ, школ, предприятия. Каж
дая имеет cBoip зону проф
ориентационного влияния и 
ведет работу с 6—8-классни- 
ками в соответствии с их воз
растными особенностями. Но 
ведь все э.то, согласитесь, 
формы самодеятельные, и ра
бота ведется узконаправленно, 
в расчете на конкретные 
предприятия, без учета нужд 
района или города, без осоз
нания масштабности подготов
ки трудовых ресурсов, пер
спектив развития отрасли.

Органы Госкомтруда СССР 
(их бюро по трудоустройству 

на местах), на которые ре
формой возложена координа
ция профориентационной ра
боты, не перестроились. Они 
продолжают работать в основ
ном со взрослыми. Учитывая, 
что они находятся на хозрас
чете то им выгоднее направ
лять молодежь, минуя учили
ща, на предприятия, так как 
материально в этом заинтере
сованы (предприятие оплачи
вает за каждого направленно
го им человека по три руб
ля). Конечно, училища могут 
по этому же пути идти, тем 
более, что бесконечные объ
явления в газетах обхо
дятся значительно дороже. 
Однако если трудоустройство 
старшеклассников все же как- 
то решается, то в распреде
лении восьмиклассников еще 
много стихийности. Планы при
ема восьмикласников в девя
тые классы, ПТУ и техникумы 
не соответствуют наличию мо_ 
лодежи, недостающее количе
ство приходится приглашать в 
город из сельской местности. 
Планы направления восьми
классников в девятые классы, 
ПТУ и техникумы плохо спро
ектированы и, как правило, 
превышают баланс молодежи 
региона.

Известно, что строительные 
училища комплектуются в ос
новном иногородней моло
дежью. Это экономически не
выгодно. Идет отток сельской 
молодежи в город, закреп- 
ляемость этой молодежи не
высокая, да и воспитательной 
работе сложнее — прерыва
ются привычные связи у под
ростка с семьей, со средой. 
Поставили перед собой зада
чу — комплектоваться мест-

наши консультации

НЕВЫНОСИМОЕ
СО СЕACTВО
Лев и Марина Озеровы вместе прожили 6 лет. Развелись 

по причине самой банальной и, увы, распространенной: Лев 
начал пить.

Марина подала на развод, суд иск удовлетворил, и преврати
лась бывшая отдельная двухкомнатная квартира в коммуналь
ную. Вместе с имуществом бывшие супруги разделили и лицевые 
счета. Марине с сыном досталась большая 20-метровая комната, 
а Льву •— 11-метровая. «Ах так?» — сказал Лева. И началось.

Разговаривать в трезвом виде он с женой перестал, зато через 
день у него в комнате допоздна «гуляли» компании. И где 
берут, и на какие деньги пьют? «А не твое дело!».

Марина решила взять инициативу обмена на себя. Надо 
пояснить, что каждый из жильцов, имеющий изолированную 
площадь, с самостоятельным лицевым счетом в квартире, 
вправе менять ее, не спрашивая согласия соседей.

Общий я^е размен квартиры (скажем, на две квартиры, 
на квартиру и комнату) в принципе возможен только по добро
вольному согласию всех участников. Но! Закон позволяет 
жильцу, имеющему веские основания требовать размена, обжа
ловать отказ на размен со стороны родственников в суд. При 
этом истец (у нас роль истца играет Марина) должен пред
ставить суду самостоятельно подобранный им в городе вариант 
обмена, в котором жилищные условия ответчика (бывшего мужа 
Марины) будут не хуже прежних (имеется в виду метраж и 
коммунальные удобства). Если это требование выполнено, а от
ветчик без уважительных причин уклоняется от размена, кото
рый по всей оцененной судом житейской ситуации необходим, 
может быть вынесено решение о принудительном обмене.

Вместе с тем надо заметить, что эта комбинация с принуди
тельным обменом громоздка и сложна. Подыскивая вариант, 
истец должен заботиться в первую очередь о будущих жилищ
ных условиях ответчика, иначе иск будет отклонен. Но и себе 
хочется найти что-нибудь поприличнее. Нетрудно догадаться, 
каких трудностей стоило Марине найти подходящий вариант, 
упросить участвующих в нем жильцов дождаться судебного 
решения. А Лев Озеров взял да и не явился на суд: раз, другой. 
Конечно, суд может оштрафовать его за это и даже подвергнуть 
приводу, но что толку: вариант уже «уплыл» — люди не за
хотели ждать. II обменялись в другом месте без всякой судеб
ной волокиты.

Что же делать Марине, неужели она пожизненно обречена на 
это невыносимое соседство? Нет, в том случае, когда сосед не 
просто неприятен, но нарушает общественный порядок и прави
ла социалистического общежития, к нему могут быть применены 
и крайние средства. Марина не хотела обращаться в милицию, 
к общественности по месту жительства. Но вызвать участкового 
придется. И не один раз, если Лев Озеров будет продолжать 
свои бесчинства. После того как милицейскими протоколами 
будет зафиксировано, что сосед систематически нарушает обще
ственный порядок и делает совместную жизнь с ним в одной 
квартире невозможной, суд по иску проживающих в квартире 
лиц вправе принять к дебоширу самые строгие меры вплоть до 
выселения без предоставления другого жилого помещения 
(статья 98 Жилищного кодекса РСФСР).

Такая норма в нашем жилищном законодательстве существует 
давно, но раньше применяли ее суды неохотно. Во-первых, в 
прежние времена терпимее относились к пьяницам. Во-вторых, 
суды не решались выселять людей «на улицу». Новый Жилищ
ный кодекс РСФСР, подтвердив старую норму о выселении 
«за невозможностью совместного проживания» (разговорное 
выражение юристов), дал к ней и смягченную альтернативу. 
Вместо выселения без предоставления другого жилого помещения 
суд может обязать ответчика вселиться по обмену в другое 
жилое помещение по указанию истца.

Это особая разновидность принудительного обмена. Ее суще
ственные отличия заключаются в следующем. Во-первых, 
Марина, подыскивая жилплощадь для бывшего мужа, уже не 
обязана трогательно заботиться ,о сохранении за ним метража и 
уровня коммунальных удобств, — поедет в любую, важно только, 
чтобы была соблюдена санитарная норма. Во-вторых, Льву 
Озерову теперь опасно уклоняться от явки в суд, хитрить и 
проявлять норов: ведь суд может учесть его «саботаж» и высе
лить вовсе без площади.

В заключение хочу подчеркнуть, что выселение «за невозмож
ностью .совместного проживания* применимо не только к бывшим 
родственникам, но и к другим соседям по квартире, которые 
систематически нарешают общественный порядок и правила 
социалистического общежития.

Л. НИКИТСКИЙ, 
кандидат юридических наук.

ной молодежью. За десять 
лет доля местной молодежи 
увеличилась с 10 до 53 про
центов, изменился социальный 
состав учащихся. Результаты 
могли бы быть лучшими, будь 
у нас более тесные связи с 
общеобразовательными шко
лами.

БУДЕМ откровенны: стро
ительство не та отрасль, 
которая влюбляет в се
бя с первого взгляда. А спе

цифика строительного учили
ща такова, что в учебных 
мастерских даются лишь пер
воначальные навыки. Все 
остальное время производст
венного обучения — на строй

ке. На той самой, где и раст
вор не всегда вовремя под
возится, и много еще ручного 
неквалифицированного труда, 
где сквозняки и о бытовках 
с душевыми и уголками отды
ха лишь мечтают.

Какие бы усилия мы не 
предпринимали, но остановить 
процесс сокращения подготов
ки специалистов по общест
роительным профессиям (сто
ляр, каменщик, отделочник) 
из числа восьмиклассников не 
удается. За последние десять 
лет количество отделочников 
в общем контингенте училища 
уменьшилось с 41 процента 
до 21, каменщиков — с 11 до 
шести. Потребность в этих 
профессиях приходится пере
крывать за счет краткосроч
ной подготовки людей по
старше. Школьники же — 
восьмиклассники — предпочи
тают труд механизированный, 
а у нас его еще маловато. И 
одних наших стараний облег
чить новичку адаптацию недо
статочно. Вспоминаю все те 
же анкеты наших практикан
тов:

«Штукатурка — очень тру
доемкая работа. Хотя растврр 
наносится механизированным 
способом, в конце дня остаешь
ся «без рук» от сопла. Зати
рочную машину более часа в 
руках не удержишь».

«Лифты во время строитель
ства, как правило, не работа
ют. Материалу ведрами прихо
дится таскать на этажи...».

«Спецодежда такая, что стыд
но ходить по стройке. Бытов
ки тесные, не всегда найдешь, 
где умыться и переодеться».

Да, мы учим ребят пере
шагивать через эти неуряди
цы, видеть больше, дальше. 
Но не кривим ли душой?

Для того, чтобы наши вос

питанники могли активнее 
участвовать в движении, ко
торое сегодня так просто 
обозначено одним словом 
«ускорение», нужно все-таки 
быстрее преодолевать отста
вание материальной базы 
строительства, не на словах, 
а на деле внедрять малую ме
ханизацию, решительно пере
смотреть тарифно-квалифика
ционную политику. Выпускники 
нам говорят: «Раньше таскали 
материалы на пятый этаж, а 
теперь на шестнадцатый». 
Требует пересмотра тарифно
квалификационный справоч. 
ник, который уже не соответ
ствует производимым сегод
ня работам. Хотя и существу, 
ет в строительстве шестираз
рядная тарифная сетка, на 
стройке обходятся в основном 
двумя разрядами — вторым и 
третьим, изредка — четвертым. 
Учащиеся, выпущенные из 
училища с третьим разрядом 
(заметим, что по нашим поло
жениям он не является повы
шенным) практически лишены 
возможности повысить его, 
так как средний разряд по 
строительному управлению 
менее четвертого.

Приходится удивляться и 
тому, что люди, руками кото
рых так много возводится на 
земле, не успевают создавать 
себе нормальных бытовых 
условий для того, чтобы пе
реодеться, принять душ, во
время пообедать. В последние 
годы опять же усилиями 
строителей для трудящихся 
города выстроены прекрасные 
общежития, имеющие все 
современные удобства. Кому 
только не строил общежития 
наш трест: и камвольному 
комбинату, и жиркомбинату» и 
«Уралхиммашу», но только не 
себе.

В перспективе, на наш 
взгляд, профтехучилище долж
но стать школой, центром 
непрерывного образования 
рабочих с довольно широким 
диапазоном действия — от 
профессиональной ориента. 
ции школьников и привития 
им интереса к профессии до 
обучения командиров произ
водства — бригадиров. Про
фессиональная школа в со
стоянии взять на себя и пе
реподготовку рабочих, повы
шение квалификации и обу
чение смежным профессиям. 
Такой опыт у нас есть, и це
лесообразность очевидна.

М. ВАЙНШТЕЙН, 
директор СПТУ № 24, 
кандидат педагогических 

ибук, заслуженный учитель 
профтехобразования РСФСР.

Свердловск.
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й мир СЕГоаня^ Г
Тогда и было принято ре

шение организовать полевой 
госпиталь в самой зоне боевых 
действий. Решение смелое— 
далекие от понятий чести и 
благородства «контрас» не

«НЕТ!» —ВОЙНЕ

ВОСПИТЫВАТЬ
1 ДУХЕ НИРА
Мусеокату, 18 — здесь в 

небольшом пятиэтажном до
ме, неподалеку от здания 
финского парламента, рас
положился на вержнем эта- 

е Институт по воспитанию 
духе мира. Пожалуй, по-

I единственный на планете.
В нем нет больших ауди

торий и лекционных залов. 
Он занимает всего три ком
наты. В одной расположи
лась передвижная выставка, 
рассказывающая о народах 
Африки, в двух других — 
секретариат и кабинет ди
ректора института Хелены 
Кекконен.

— Наша организация — 
Институт по воспитанию в 
духе мира, — рассказывает 
директор, — создана в 1981 
году. Вначале в институт 
вошли семь коллективных 
членов, проводивших рабо
ту среди населения по 
популяризации идей мира, 
затем присоединились про
светительские организации. 
Сейчас в его составе — 19 
коллективных членов.

— Цель института, как 
гласит его программа, — 
воспитание в духе мира 
подрастающего поколения и 
взрослых, распространение 
идей мира на все общество 
не только у себя в стране, 
но и за рубежом, — про
должает X. Кекконен. — Для 
этого используются разно
образные формы и методы. 
Читаются лекции, прово
дятся встречи и семинары, 
дискуссии по актуальным 
вопросам современности. 
Помощь этой общественной 
организации со стороны госу
дарства — минимальная, су
ществует она на членские 
взносы граждан. Поэтому у 
нас только четыре сотруд
ника получают заработную

Лейпциге. На ней представле- 
н,) более 2 тысяч экспонатов. 
Наиболее интересные среди 

Æ « них — разработки в области 
И мпкроэлектроники, гибких ав.

.«ЯНиИЖ—томатизированных систем, ро- 
ботов и лазерной техники.

СОФИЯ. Конкурс на лучший БРАТИСЛАВА. Автомобили 
политический плакат, посвя- и манипуляторы, кузнечно- 
щенный 70-летию Вёликой Ок- прессовое оборудование и ко- 
тябрьской социалистической робки передач, коленчатые ва- 
революции, объявлен в Волга- лы и промышленные роботы 
рии. Его инициаторы — Цент- входят в производственную 
ральный Комитет БКП, Нацио- программу объединения «За
пальный совет отечественного воды тяжелого машинострое- 
фронта, Центральный совет ния» в восточнословацком го- 
болгарских профессиональных роде Кошице, отметившего в 
союзов, ряд других обществен- эти дни свое 100-летие. За 
ных организаций страны. эти годы небольшие механиче-

ГАВАНА. На Кубе с огром- ские мастерские превратились 
ным успехом прошел 10-й меж. в одноиз крупнейших пред- 
дународный фестиваль балета, приятмй респуолики.
В нем приняли участие звез- БУХАРЕСТ. В городе Злат- 
ды мирового балета из 17 не — в районе западных Кар- 
стран. Только в I аване на 50 пат — введен в строй завод 
представлениях присутствова- по обогащению руд цветных 
ло около 52 тысяч зрителей. металлов. Выпускаемая злат-

БУ ДАПЕШТ. К серийному нинским заводом электролит- 
выпуску электронных распре- ная медь отличается высоким 
делителей зажигания для по- качеством, установки по обога- 
следних моделей «Лады» при- щению руд оснащены совре- 
ступил коллектив одного из менными системами наблюде- 
заводов веспремского маши- ния за технологическим про
ноет роительного комбината цессом. Задача вступившего в 
«Баконь». Функцию механиче- строй промышленного пред- 
ского прерывателя в новом приятия — обеспечить высоко- 
оборудовании взяла на себя качественным сырьем строя- 
электроника. До конца года щийся сейчас в зоне Рошия— 
предприятие планирует поста- Поена крупнейший в Румынии 
вить Волжскому автозаводу комбинат по производству ме- 
23 тысячи электронных рас- ди.
пределителей зажигания. БЕЛГРАД. В югославском

ВАРШ АВА. Ценные полу- городе Риека открылась вы- 
фабрикаты из картофеля будет ставка советской архитектуры 
производить одно из первых и градостроительства. На ней 
совместных польско-советских представлены макеты ново- 
предприятий — пищевая фа- строек советских городов, фа
брика в Воскшенице (Бяла- тографии, рассказывающие о 
Подлясское воеводство). В крупномасштабном жилищном 
настоящее время заканчивает- строительстве в Советском 
ся подготовка технической до- Союзе. В течение десяти дней 
кументации для строительства работы выставки состоятся 
этого предприятия, которое бу- встречи советских строителей и 
дет перерабатывать 345 тысяч архитекторов с их югославски- 
тонн сырья в год. ми коллегами, которые, как

БЕРЛИН. Достижения мо- подчеркивает агентство
лодых рационализаторов и ТАНЮГ, будут способствовать 
изобретателей ГДР убедитель- дальнейшему развитию науч
но демонстрирует традицией- но-технического сотрудничест- 
ная выставка «Мастера ' зав- ва двух стран.

I трашнего дня», открывшаяся в (ТАСС).
плату, а десятки преподава
телей, лекторов, воспитате- 
JS'" детских учреждений по

й Финляндии работают на 
добровольных началах. Два- 
три раза в году институт из
дает Письма мира на фин
ском и английском языках, 
в них рассматриваются во
просы воспитания в духе ми
ра. Этим проблемам посвяща
ются также статьи, которые 
распространяются в стране и 
направляются многим зару
бежным организациям сто
ронников мира.

X. Кекконен отметила, 
что объявление Совет
ским Союзом односто
роннего моратория на ядер- 
ные испытания и продление 
его до конца 1986 года ока
зали большое положитель
ное воздействие на общест
венное мнение многих стран, 
в Том числе и Финляндии. 
Западные государства долж
ны выступить в поддержку 
миролюбивой инициативы 
СССР.

— Не так давно, — про
должала она, — наш ин
ститут в рамках объявлен
ного ООН Международного 
года мира принял активное 
участие в кампании сбора 
Подписей под призывом к 
американскому народу под
держать советский морато
рии. Под призыЬом стоят 
подписи свыше 1500 сторон
ников мира и представите
лей различных демократиче
ских организаций. Это наше 
воззвание было опублико
вано в газете «Нью-Йорк 
таймс». Но что я с изумле
нием обнаружила, псбыва® 
в Соединенных Штатах: про
стые американцы не знают 
правды о Советском Союзе, 
его народе, культуре. Они 
воспитываются в страхе пе
ред коммунизмом.

— Совершенно иную кар
тину я наблюдала в Совет
ском Союзе, — говорит 
X. Кекконен. — В начале 
учебного года я присутство
вала на Уроке мира в одной 
из советских школ. Это — 
прекрасное начинание.

В заключение пашей бесе
ды известная общественная 
деятельница Финляндии 
выразила уверенность в том, 
что и в финских школах 
удастся реализовать на прак
тике идею проведения Урока 
мира.

В. СЕМЕНОВ, 
корр. ТАСС.

Хельсинки.

Слон в лавке
КИТО. В реальности поговор

ки «как слои в посудной лав
ке» чуть было не убедились 
жители эквадорского города 
Куэнка, когда сбежавший из 
местного цирка слон попытал
ся войти в городскую аптеку. 
Выломав двери, слон вызвал 
панику среди посетителей. К 
счастью, вовремя подоспевший 
дрессировщик смог отвлечь 
внимание животного и увести 
его с места происшествия.

Интересное
явление
БУЭНОС-АЙРЕС. Внимание 

аргентинских газет привлекают 
в последние дни материалы, в 
которых говорится о том, что 
в атмосфере над Центральной 
Антарктидой образовалась ог
ромная «дыра», через которую 
на Землю проникает солнечная 
радиация. Как отмечают спе
циалисты, это странное явле
ние ежегодно наблюдается над 
Антарктидой в период с авгу
ста по ноябрь, когда в озоно
вом слое атмосферы, защищаю-

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ ПЛАНЕТЫ

ПОЛЕВОЙ ГОСПИТАЛЬ
В ГОРАХ ХИНОТЕГИ

— Меня зовут Игнасио 
Алехандро Эрандес. В армии 
3 месяца. Окончил фельд
шерские курсы. В нашем ба
тальоне я был старшим сани
таром... Как это произошло? 
После боя мы преследовали 
отступающих «контрас», и я 
подорвался на мине.

— Мы — крестьяне из де
ревни Буэнос-Айрес. Это 
далеко отсюда: на юге. Чтобы 
добраться к сыну, я потра
тила двое суток, — приходит 
на помощь Игнасио его мать 
Андреа, когда видит, что наша 
беседа его утомила. Дер
жится она спокойно на протя
жении всего разговора. И 
все же в конце она распла
калась, и ее трясущиеся руки 
стали нервно разглаживать 
простыню на койке сына. Там, 
где обрывается его 17-летнее 
тело, — чуть ниже колен.

И с Игнасио Эрнандесом и 
с его матерью мы познакоми
лись в полевом госпитале 
имени команданте Хермана 
Помареса Ордоньеса. Он 
расположен в красивом мес
те — на берегу озера Апанас, 
среди зеленых гор Хинотеги. 
Крутые склоны, округлые вер
шины, пряди тумана на дне 
долин и белые облака, сли
вающиеся с голубыми очер
таниями горных отрогов, дела
ют это место сказочно пре
красным.

Но, конечно же, не красота 
ландшафта привлекла тех, кто 
вбивал здесь в 1984 году в 
каменистую почву первые ко- 
лышки палаток для будущего 
госпиталя. Эти горы на се
вере Накарагуа были тогда 
местом самых ожесточенных 
и кровопролитных схваток мо
лодой республики с контрре
волюцией.

раз предпринимали попытки 
напасть на госпиталь. Не раз 
врачам и медсестрам прихо
дилось делать операции под 
звуки близкого сражения, а 
то и самим принимать бой. Но 
госпиталь действовал, и сей
час на месте первых палаток 
уже построены деревянные 
корпуса.

— За два года через наши 
руки прошли 4 тысячи больных 
и раненых, — дает пояснения 
начальник госпиталя старший 
лейтенант Хулио Кальдера. — 
Но хотя наш госпиталь воен
ный, попадали к нам и 
гражданские лица. Прихо
дилось заниматься самыми 
неожиданными случаями, 
вплоть до принятия родов. 
Это и понятно— к нам идут 
крестьяне со всей округи. Но 
все же большинство наших 
пациентов — раненые. Их 
у нас побывало две с поло
виной тысячи человек. Так что, 
считаю, опыт у нас накопился 
значительный. Уровень смерт
ных случаев сократился с 
пяти процентов до двух.

— Скажите, — спрашиваю 
я, — а какие ранения сейчас 
наиболее характерны?

— В последнее время рез
ко увеличилось количество 
поражений от мин.

Начальник штаба опергруп
пы 1-го, 5 и 6 военных ок
ругов майор Адольфо Чамор
ро рассказал, что сейчас актив
ность «контрас» заметно пони
зилась. Большая их часть— 
три с половиной — четыре 
тысячи человек проходят 
переподготовку на гондурас
ской территории; осваивают 
новое оружие, средства свя
зи, различную боевую тех
нику, которую им поставля
ют американцы. В Никарагуа

же окопалось порядка двух— 
двух с половиной тысяч банди
тов, но очи настолько «потре
паны» постоянными пресле
дованиями частей Сандинист
ской армии, что на прямые 
столкновения с регулярными 
войсками не идут. В основ
ном они прячутся в малона
селенных районах и минируют 
дороги, мосты и экономиче
ские объекты.

— Такое положение долго 
существовать не может, — 
говорит Адольфо Чаморро.— 
Любому военному специали
сту ясно, что, если «контрас», 
окопавшиеся в Гондурасе, не 
помогут действующим на 
никарагуанской территории, 
мы их уничтожим полностью 
и окончательно. Именно по
этому сейчас в гондурасских 
лагерях идет лихорадочная 
подготовка новых банд.

Американская администра
ция и не скрывает целей своей 
политики в отношении Ника
рагуа. Недавно еще раз до
статочно ясно выразился по
стоянный представитель США 
при Организации Объединен
ных Наций Вернон Уолтерс. 
В интервью мексиканской газе
те «Эксельсиор» он заявил, что 
США будут поддерживать 
контрреволюционеров до тех 
пор, «пока сандинисты не 
сочтут, что цена за их дик
татуру слишком высока. Мы 
считаем, что единственным 
решением никарагуанской 
проблемы является восста
новление демократии и вос
соединение нации». Действи
тельно, США готовы бороть
ся за «демократию» в Ника
рагуа до последнего никара
гуанца. Решимость админи
страции США в этом отноше
нии налицо. Но вот что дума
ет об этом сам народ Ника
рагуа. Один из пациентов 
полевого госпиталя — 24-лет
ний Антонио Саморро, ре
зервист, боец народной ми
лиции, куда пошел добро
вольцем после службы в ар
мии. Ватные тампоны на его 
прошитой автоматной оче
редью руке пропитались 
кровью. Но когда я спросил 
его, что бы ему хотелось сей
час больше всего, он ответил: 
скорее вернуться в строй и 
взять в руки свой автомат.

Ю. КРЮЧКОВ, 
соб. корр. АПН.

Ананас — Манагуа.

ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ ШАШЕК

Редкие
ПОЗИЦИИ

В практической игре по
зиции с комбинационной 
развязкой встречаются не 
так уж часто. Это не оз
начает, что шашистам ред
ко приходится принимать 
ответственные решения. 
Умение увидеть среди могу
щих возникнуть позиций 
ту, в которой возможна 
победа, и решительно по
вернуть борьбу в нужное 
русло — это, пожалуй, 
главное качество истинного 
мастера. Сегодня мы пуб
ликуем две позиции, тре
бующие от участников кон
курса выбора дальних це
лей. Это последние зада
ния нашего конкурса. Пре
дыдущие опубликованы 9, 
21, 28 октября и 4 ноября.

Гроссмейстер Вениамин Бо
рисович Городецкий пред
ложил для нашего конкурса 
любопытную позицию В. Ко
чарова. Несмотря на лиш
нюю шашку, позиция требу
ет от белых изобретательной 
игры.

Белые начинают и выигы- 
вают.

А на диагр. 87 еще один 
пример творчества талант
ливого тагильского шаши
ста Вадима Маркова. Сейчас 
он учится в училище, гото
вится стать помощником ма
шиниста. Партия игралась в 
первенстве Нижнего Тагила 
1986 года.

ОТДЕЛ ВЕДЕТ 
Д. ШАРАЕВ

Диагр. 87.
В. Марков — В. Лебеде»

Ход черных. Дайте оценку 
позиции после 1... Ь8—с7 
2. el —f2 с7 —Ь6. 3. 12— g3.

К этой позиции, видимо, 
шли оба партнера. Кстати, 
такие позиции, с застывши
ми друг против друга цент
ральными шашками, встре
чаются в практической игре 
часто. Каждый из против
ников может двигать только 
одну шашку. Да и планы 
сторон довольно ясны: чер
ные будут атаковать левый 
фланг белых, белые могут 
организовать нападение в 
центре или порываться по 
правому краю. Они выбра
ли последнее. Партия про
должалась так: 1... Ь8—т7 
2. el— f2 с7 —Ь6 3. f2—g3... 
Что было дальше, мы и 
предлагаем определить на
шим читателям. После деся
того хода просим дать оцен
ку позиции (выигрыш, ничья) 
и не проводить анализ даль
ше.

Внимание! Этими задани
ями кончается наш конкурс. 
Участники конкурса должны 
прислать ответы на эти за
дания (и предыдущие, если 
это не сделано) в течение 
двух недель со дня публика
ции этого выпуска. Напо
минаем, что для участия в 
Конкурсе не обязательно ре
шение всех позиций. На кон
верте или открытке не за
будьте указать «Шашки». 
Желаем удачи!
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ЕВРОПЕЙСКИЕ БРАТЬЯ
АМЕРИКАНСКОГО «ШАТТЛА»

В

ФРГ. «Без антивоенного 
движения, без личного участия 
в нем граждан нельзя покон
чить с безумием гонки воору
жений» — такие слова содер
жатся в заявлении, единодуш
но одобренном всеми, кто при
нял участие в общенациональ
ной антивоенной манифестации 
в Хассельбахе. Около 200 ты
сяч человек со всех концов 
страны съехались в Хассельбах 
к расположенной по соседству 
с небольшим городком аме
риканской военной базе. В 
этой местности Пентагон при
ступил к размещению 96 ядер- 
ных крылатых ракет.

ИА СНИМКЕ: «Дети хотят 
мира и сохранения природы»— 
под таким девизом в рамках 
манифестации был проведен 
антивоенный фестиваль юных 
западногерманских граждан.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ. Под 
лозунгом «Требуем социальной 
справедливости» по всей Ве
ликобритании прошли массовые 
демонстрации британских пен
сионеров. Тысячи пожилых 
жителей Лондона, Манчестера, 
Ливерпуля и других городов 
вышли на улицы, чтобы при
нять участие в общенацио
нальном Дне действий пенсио
неров. ,

ИА СНИМКЕ: пенсионеры 
на улицах английской столицы.

Фотохроника ТАСС.

КАЛЕЙДОСКОП
щем планету от космической 
радиации, резно сокращается 
содержание этого газа.

Как сообщил в интервью га
зете «Кларин» генеральный 
директор Национальной метео
рологической службы Арген
тины Сальвадор Алаимо, в на
стоящее время плотность озо
на в районе Центральной Ан
тарктиды сократилась на 40 
процентов. По его мнению, это 
может повлечь за собой про
никновение канцерогенной ра
диации в южных районах стра
ны. С. Алаимо сказал, что впер
вые об этом загадочном явле
нии сообщили в 1979 году уче
ные СССР, США и Англии, за
нимавшиеся изучением атмос
феры над Антарктидой. С тех 
пор ежегодно, когда в южное 
полушарие приходит весна, над 
центральным районом «Белого 
континента» наблюдается рез
кое сокращение содержания 
озона. Причина этого необыч
ного явления пока не установ
лена . Однако есть предположе
ние, что в этот период вступа
ет в силу химическая реакция, 
в результате которой разру
шаются молекулы озона. Спе
циалисты не исключают, что 
эти процессы могут быть выз
ваны загрязнением атмосферы, 
которое разрушительно воздей
ствует на озон.

Воды не хватает
РИМ. Несмотря на то, что 

моря, океаны, ледники покры
вают около трех четвертей по
верхности нашей планеты, по
давляющее большинство жите
лей развивающихся стран не 
получают в достаточном коли
честве питьевой воды. Число 
людей, не имеющих минималь
ного количества питьевой во
ды, ежедневно необходимого 
человеку, достигает сейчас од
ного миллиарда 200 млн. 80 
процентов всех заболеваний 
вызваны нехваткой воды или 
ее загрязнением. Эти тревож
ные данные приводились на 
проходящем в итальянской сто
лице Всемирном конгрессе по 
водоснабжению.

Пирамида для 
Швейцарии?

ЖЕНЕВА. Как достойнее от
праздновать 70п-летие Швей
царской конфедерации, кото
рое швейцарцы будут отмечать 
в 1991 году? По мере прибли
жения этой даты число всевоз

можных идей и проектов на
растает, как снежный ком.

Так, двух здешних архитек
торов вдохновили египетские 
пирамиды, донесшие до наших 
дней славу древних фараонов. 
А что если в Швейцарии воз
двигнуть нечто подобное? Сам 
силуэт пирамиды будет хоро
шо гармонировать с островер
хими вершинами Альп. Четы
ре грани будут как бы симво
лизировать многообразие и 
единство швейцарского госу
дарства, где четыре офици
альных языка, четыре этиче
ские общности... Авторы уже 
подобрали подходящее место 
для своего детища — в самом 
центре Швейцарии.

Однако пирамида высотой 
30 м, с каждой стороной осно
вания 60 м и общим объемом 
36 тысяч кубометров обойдется 
недешево. Авторы и тут нашли 
выход: с чисто швейцарской 
практичностью они предложи
ли, чтобы пирамиду строили 
не рабочие, а... все желающие. 
Любой посетитель стройки 
возьмет бетонную деталь и сво
ими руками положит ее в пи
рамиду. Для этого потребуется 
десять с половиной миллионов 
деталей и столько же желаю
щих.

МЕЖДУ США и Западной 
Европой то и дело вспы
хивают острые тор
говые конфликты — то «сталь

ная война», то «винная», то 
еще какая-нибудь. И сейчас 
идет очередная ссора из-за 
ограничения ввоза американ
ской кукурузы, сорго, сои в 
Испанию и Португалию, всту
пивших в «Общий рынок». 
Ультиматум со стороны США, 
резкие ответы европейских 
политиков, словом «скандал в 
благородном семействе»...

Внешне не столь шумно, но, 
по существу, очень серьезно 
развивается конкуренция и в 
новейших областях совре
менной техники, в том числе 
авиакосмической. Давно уже 
прошли времена, когда Со
единенные Штаты были среди 
капиталистических стран един
ственным обладателем средств 
вывода грузов на космические 
орбиты и неоспоримым лиде
ром в производстве искусст
венных спутников Земли. 
Спутники европейские страны 
делают уже давно, а с 1982 г. 
располагают и собственной 
ракетой-носителем «Ариан», 
созданной под эгидой Евро
пейского космического агент
ства (ЕКА), объединяющего 
11 стран. Есть у Западной Ев
ропы и свой космодром, рас
положенный в Коуроу (Фран
цузская Гвиана), на севере 
Южной Америки. К экватору 
он ближе любого космодро
ма мира, и это позволяет при 
запуске с наибольшей эф
фективностью использовать 
скорость вращения Земли. 
Ракета «Ариан» успешно кон
курирует с американским ко
раблем многоразового ис
пользования «Шаттл», так как 
она проще и дешевле, специ
ально разработана для до
ставки грузов на геостационар
ные орбиты. «Шаттл» йа эти 
орбиты летать не может, и 
американцам приходится ис
пользовать дополнительные 
космические буксиры. Стар
товый вес «Ариан» в 10 раз 
меньше, чем у «Шаттла», а 
полезная нагрузка меньше 
только в 2—2,5 раза. Европей
цы уже законтрактовали при
мерно 40 процентов намечен
ных на вторую половину 80-х 
годов запусков коммерческих 
спутников, и эта доля, видимо, 
увеличится по крайней мере 
до 50 проц, в связи с катаст
рофой корабля «Чэлленджер» 
и приостановкой полетов аме
риканских «челноков». В об
щем, Западная Евро-па доволь
но прочно стоит на собствен
ных ногах в области косми
ческой техники и собирается 
еще больше укрепить свои 
позиции. В настоящее время 
активно разрабатываются кон
струкции, которые должны 
вступить в строй в 90 х годах 
и конкурировать со следую
щим поколением американ
ских кораблей.

В начале 1985 г. на совеща
нии министров по науке и тех
нике стран — членов ЕКА 
было принято решение о соз
дании новой ракеты носителя 
«Ариан 5», которая сможет 
выводить на низкие орбиты

до 15 тонн полезного груза. 
Там же рассматривались два 
проекта пилотируемых кораб
лей многоразового использо
вания. Один проект был 
представлен Францией, дру
гой — Англией.

Французский вариант преду
сматривает разработку ко
рабля с условным наименова
нием «Гермес», являющего
ся миниатюрной версией аме
риканского «Шаттла». Его 
стартовый вес примерно в 
пять раз меньше. Считая 
«Шаттл» грузовиком, фран
цузы называют свой «Гермес» 
космическим такси. Он должен 
выводиться в космос ракетой 
«Ариан-5», совершать орби
тальный полет на низких око
лоземных орбитах и призем
ляться на космодроме Коу
роу, используя свои двигате
ли и планируя. Экипаж «Гер
меса» — не более четырех 
космонавтов. Стоимость
этой разработки по данным 
американской газеты «Уолл 
стрит джорнел», составляет 
около 1,6 млрд, долларов. 
Общие затраты на создание 
комбинации «Ариан-5» — 
«Гермес» оцениваются журна
лом британского общества 
межпланетных сообщений в 
4,5 млрд, долларов.

Английское предложение 
представляется более реши
тельным шагом в развитии 
конструкций многократно 
используемых кораблей. Оно 
разрабатывается совместно 
двумя фирмами — «Бритиш 
Аэроспейс» и «Ролле Ройс». 
Последняя создает ориги
нальный двигатель, являю
щийся основной изюминкой 
всего проекта. Новизна этого 
двигателя в том, что он может 
использовать в качестве окис
лителя как жидкий кислород 
из баков космического кораб
ля, так и кислород воздуха, 
окружающего корабль в плот
ных слоях атмосферы. Идея 
такой конструкции известна 
уже достаточно давно, одна
ко воплотить ее в жизнь до 
сих пор не удалось. Корабль 
называется «ХОТОЛ». Это — 
сочетание начальных букв 
английского выражения
Horizontal Take off and 
Leanding

(горизонтальный взлет и при
земление).

Основная цель, кото
рую ставят перед собой 
разработчики, — это уде
шевление доставки спутников, 

в космос. При этом име
ются в виду не любые спут
ники, а те, которые состав
ляют основу Современного 
и будущего «космического 
рынка», то есть спутники 
связи. По некоторым оцен.-, 
кам, емкость этого рынка на 
ближайшие 10 лет порядка 
150 млрд, долларов. Заметим, 
кстати, что Англия занимает 
по производству спутников 
связи третье место в мире. 
Далее предполагается, что 
конструкции спутников 90-х 
годов будут включать авто
номные ускорители для подъ
ема с низких орбит на гео
стационарные. Следователь
но, задача космического ко

рабля — это доставлять их на 
низкие околоземные орбиты.

Фирма «Бритиш Азро- 
спейс» тщательно изучила 
более 30 различных вариантов 
и в итоге остановилась на 
следующем: полностью воз
вращаемый и многократно 
используемый корабль. Все, 
что взлетает с Земли, должно 
вернуться, кроме, конечно, по
лезной нагрузки и топлива. 
Чтобы упростить проблемы ин
теграции корабля и груза, за 
один рейс решено выводить 
только один спутник. Масса 
полезной нагрузки до 11 тонн. 
Пребывание на орбите крат
ковременное. Управление ко
раблем в основном автомати
ческое, дистанционное, но с 
воможностью пилотирования, 
если это будет необходимо. 
По габаритным размерам, стар, 
товому весу, соотношению 
этого веса с весом груза ко
рабль сходен со сверхзвуко
вым пассажирским лайнером 
«Конкорд», разработанным со
вместно Англией и Францией 
в 70-х годах. Кабина с систе
мой управления располагается 
в передней части фюзеляжа. 
За ней отсек с жидким водо
родом, занимающий самую 
большую часть объема кораб
ля. Далее следует отсек полез
ной нагрузки. Его поперечное 
сечение примерно такое же, 
как у «Шаттла». В задней части 
фюзеляжа, вблизи центра тя
жести кррабля, помещен бак 
с жидким кислородом, наибо
лее тяжелая часть всей конст
рукции. Хвостовой отсек занят 
двигательной установкой. При
мерно под отсеком полезной 
нагрузки находится треуголь
ное крыло, на нем снизу уст
ройство для забора атмосфер
ного воздуха в двигатель. На 
носу и в хвостовой части пре
дусматривается небольшое до
полнительное оперение. Таким 
образом, «ХОТОЛ» сочетает в 
себе элементы как космичес
кой, так и авиационной тех
ники.

Взлетать он должен, как 
обычный самолет. Правда, не 
на своем шасси, а со специ
альной тележки, которая оста
ется на беговой дорожке по
сле отрыва космолета. Это по
зволяет значительно облег
чить шасси.

Взлетев, космолет будет
подниматься под углом около 
24° к горизонту и на высоте 26 
км достигнет скорости, в пять 
раз превышающей скорость 
звука. Все это время двига
тель должен работать на жид
ком водороде из бака и кис
лороде атмосферного возду
ха. Затем в сильно разрежен
ных слоях атмосферы машина 
превращается в обычную ра
кету и по траектории, прибли
жающейся к вертикальной,раз
гоняется до скорости 7,9 км/с. 
В этот момент расстояние до 
поверхности Земли составляет 
уже 90 км — граница космо
са. Двигатель отключается, и 
космолет по баллистической 
траектории выходит на около
земную орбиту высотой око
ло 300 км.

Максимальная продолжитель
ность полета на орбите 50

часов. В нужный момент дви
гатель включается на торможе
ние, космолет снижается, вхо
дит в атмосферу и в конечном 
счете приземляется, как само
лет. Посадочная скорость 
1315 км/час, а длина тормоз
ного пути по мокрой полосе 
1800 м. Это позволяет призем
ляться на обычные аэродромы.

ПОСКОЛЬКУ при входе в 
атмосферу масса кораб
ля, приходящаяся на 

единицу площади его поверх
ности, примерно вдвое мень
ше, чем у «Шаттла», темпера
тура нагрева не столь велика, 
и можно обойтись металличе
ской термозащитой вместо 
дорогих и не очень надежных 
керамических плиток.

По расчетам, стоимость вы
вода тонны груза на низкую 
орбиту с помощью «ХОТОЛа» 
должна быть в пять раз мень
ше, чем у «Шаттла», а на гео
стационарную — в два раза.

Стоимость разработки оце
нивается в 4 млрд, фунтов 
стерлингов. Срок — приблизи
тельно 10—12 лет. Откуда 
взять деньги? ЕКА пока этот 
вопрос отложило. И шансов на 
положительное решение не 
так уж много, так как в рам
ках этой организации на раз
работке средств доставки гру
зов в космос традиционно 
специализируется Франция, а 
не Англия. У французов есть 
свой проект, и они на нем на
стаивают. Да и гарантии по
ложительного результата то
же, конечно, нет. На бумаге 
многое выглядит гораздо легче, 
чем, оказывается на самом де
ле. Предварительные исследо
вания, цель которых подтвер
дить реальность проекте, фир
ма «Бритиш Аэроспейс» нача
ла за свой счет в прошлом 
ноябре. Эта стадия работ про
длится два года и обойдется в 
3 млн. фунтов. В феврале 
1986 года английское прави
тельство согласилось оплатить 
половину этой суммы.

Очень большой интерес к 
этому проекту Проявляют 
американские ВВС, имеющие 
свою программу создания по
добной машины, но не знаю
щие секрета комбинированно-, 
го двигателя. Если «Бритиш 
Аэроспейс» не получит денег 
от ЕКА, а британское правил 
тельство не изыщет возмож
ности финансировать весь 
проект, что очень мало веро
ятно, фирма собирается обра
титься к американцам. У них- 
то денег много. Годовой бюд
жет ЕКА на 1986 год состав
ляет 830 млн. долларов. В 
США одно НАСА расходует в 
год 7,9 млрд, долларов, а 
Пентагон тратит на космиче
ские исследования и разра
ботки и того больше — око
ло 9 млрд, в год. Как сложит
ся судьба проекта «ХОТОЛ», 
покажет ближайшее будущее. 
Не исключено, что очередная 
интересная европейская идея 
уплывет за океан, к конкурен
там.

А. АБДУЛОВ, 
кандидат 

технических наук, 
лауреат Государственных 

премий СССР.
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репортер ставит проблему

Все тот же 
блеклый «Малахит»

..Лроспект Ленина, 36. Спе
циализированный магазин 
«Косметика». В небольшом 
и уютном зале оживленный 
гомон. Покупателей много, 
но почти все они выходят из 
магазина с пустыми руками. 
Вот пожилая женщина долго 
и пристально изучает витрину, 
внимательно всматривается в 
ряды пестрых коробок и 
флаконов, потом, вздыхая, 
отходит от прилавка. Знако
мимся: Екатерина Дмитриевна 
Молчанова, монтажница на 
заводе, частый гость этого 
магазина, однако далеко не 
всегда находит здесь нужную 
вещь:

— Хотела купить аромат
ный и приятный шампунь, но 
на витрине одни и те же 
«Лада», «Ивушка». Думала 
подыскать что-нибудь ориги
нальное в фирменном мага
зине, однако и тут скудный 
выбор.

— А почему вам не подхо
дят изделия свердловских 
парфюмеров?

— Резкий запах, не очень 
приятные ощущения для 
кожи... Да, признаться, и 
внешний вид у этих шампуней 
малопривлекателен.

Странная, согласитесь, си
туация. В городе вот уже 12 
лот действует собственная 
парфюмерная фабрика «Ураль
ские самоцветы», объем про
дукции с каждым годом рас
тет, предприятие освоило 
уже до 150 видов самых раз
нообразных изделий, а очере
ди по-прежнему выстраива
ются исключительно за им
портной косметикой и парфю
мерией. Почему?

Комментирует директор 
магазина «Косметика» Тать
яна Николаевна Абрамова:

— «Ивушка», «Лада», «Ма
лахит»... Эти и другие изделия 
«Уральских самоцветов» по
стоянно поставляются в наш 
магазин. Каков на них спрос? 
В апреле, например, мы по
лучили за два квартала «Ла
ды» на 8 тысяч рублей, то 
есть около семи тысяч штук. 
Для центрального магазина

миллионного города это, со
гласитесь, очень мало. И тем 
не менее мы до сих пор их 
продаем, хотя идет уже 
четвертый квартал. Еще один 
показательный факт. Целых 
пять месяцев мы не можем 
продать 500 штук крема «Ма
лахит». Или взять крем 
«Молодежный», которого по
лучено всего-то на сумму 1300 
рублей. Продаем его второй 
месяц. Конца не вйдно!

— В чем же здесь дело? В 
качестве?

— Самое интересное то, 
что кремы-то сами по себе 
неплохие. Но вы пойдите и 
взгляните на витрину: ассор
тимент почти всегда неизме
нен, внешний вид невзрачен. 
Одно-два оригинальных офор
мительских решения. Духи 
«Гармония», например. Ос
тальное — примитив!

Другая улица и другой ма
газин. Однако проблемы те 
же. В косметическом отде
ле магазина военторга раз
говор начинается с того, что 
передо мной выкладывают 
внушительный список продук
ции «Уральских самоцветов», 
которая не пользуется спро
сом у покупателей: духи 
«Уралочка», «Нейва», «На
таша», «Торжество», «Незна
комка», «Сказочные»; кремы: 
«Азалия» «Люкс», «Малахит», 
«Персиковый»...

— А что же вы хотите? — 
пожимает плечами товаровед 
Наталья Николаевна Струц, — 
на импортное посмотришь, 
глаз радуется. Бывает, что и 
хуже наших по качеству, а 
народ покупает.

Еще более решительно на
строена заведующая отделом 
галантереи и парфюмерии ма
газина № 6 на улице Куйбыше
ва, 175 Людмила Прокофьевна 
Осипова.

— О шампунях я вообще не 
могу спокойно говорить,— 
заявляет она. — Ассортимент 
их страшно мал, оформление 
убогое. Своя фабрика, а по
лучаем мы всего 3—4 вида, 
которые уже оскомину набили. 
За квартал к нам поступает

всего по 1000, а иногда и по 
400 штук каждого вида, и все 
равно продать их очень труд
но.

— Неужели шампуни эти так 
плохи?

— Ну что вы! Получали мы 
недавно польский шампунь «Ро
за». Как специалист считаю — 
очень посредственное изде
лие. А расхватали моменталь
но, буквально за неделю. 
Именно потому, что ярко и 
красиво смотрится, оформле
но интересно.

У нас часто говорят о необ
ходимости шагать в ногу с 
модой. А как нам это делать, 
если мы получаем, например, 
те тона губных помад, кото
рые были в моде год-два на
зад. 1000 тюбиков помады мы 
не можем сбыть в течение 
года! Звоним на фабрику, ин
тересуемся, отвечают, что дру
гого ничего нет и не будет. 
Вот так.

С этими вопросами и отпра
вился на фабрику «Уральские 
самоцветы». Секретарь коми
тета ВЛКСМ фабрики Ольга 
Майорова вводит меня в курс 
дела и знакомит с сотрудника
ми отдела новых видов, кото
рый занимается разработкой 
и оформлением будущих из
делий. Из беседы со специа
листами этого отдела выясня
ется, что экструдерные линии 
существуют уже 12 лет, с мо
мента основания Фабрики, и 
все это время благополучно 
«выдают на гора» вышеупомя
нутый пузырек для шампуня. 
«Линии эти импортные, — по
яснили на фабрике, — и заме
нить на них что-нибудь с целью 
улучшения оформления весь
ма проблематично». Вот и 
весь ответ. Странная, согласи
тесь, позиция. Интересуюсь, 
почему же так откровенно 
плохо оформляется другая 
продукция? И в частности, по
чему нельзя хотя бы «одеть» 
в футляры все виды кремов?

Здесь положение оказыва
ется еще хуже. Калужское 
производственное объедине
ние, изготавливающее «тару» 
для косметики — одно на все

предприятия «Союзпарфюмер- 
прома». Загружено оно до пре
дела, и разместить там зака
зы удается далеко не всегда. 
Вот и приходится отправлять 
на прилавки магазинов целые 
партии «голых» тюбиков.

— Специфика у нас такова, 
что мы полностью зависим от 
поставщиков, — рассказывает 
инженер - косметолог Людми
ла Демина, — сырье все при
возное, да и не всегда долж
ного качества.

Должен сказать, что разра* 
ботка новых видов ведется 
довольно интенсивно — 10—12 
в год. Но вот что примечатель
но. Между разработкой ново
го вида и внедрением его в 
производство проходит иной 
раз полтора-два года. Дело 
в том, что пробиться новинкам 
очень тяжело. На пути к про
изводству их ждет великое 
множество ведомственных 
барьеров и инстанций: комис
сий и советов. Начинаются они 
на самой фабрике и кончаются 
уже в «Союзпарфюмерпроме». 
Если же учесть, что современ
ная мода имеет обыкновение 
меняться чуть ли не каждый 
сезон, то новинки предприя
тия опаздывают уже на стадии 
утверждения...

Проблем действительно 
много. И вариант решения их 
вырисовывается достаточно яс
но: дазно пора на фабрике 
всерьез подумать о строитель
стве своего печатного цеха 
или размещать заказы на из
готовление упаковки на Дру
гих предприятиях, установить 
с ними прямые связи. Требу
ются и оригинальные решения 
художников и дизайнеров. 
Словом, существенно перест
роить свою работу по удов
летворению взыскательного по
купательского спроса в пар
фюмерной продукции. Ссы
латься же на ворох причин и 
обстоятельств (пусть даже 
объективных) — значит обречь 
себя на постоянные мытарст
ва с бесперспективными и 
непопул ярными «Ладой»,
«Ивушкой», «Малахитом» и 
Т. д.

А в магазине «Косметика», 
между тем, опять очереди. 
«Выбросили» что-то яркое, 
хрустящее целлофаном, с им
портной маркой на коробке...

В. ФЕДОРОВ, 
студент факультета 

журналистики УрГУ.
Свердловск.

Москва. Выставка достижений народного хозяйства 
СССР является крупнейшим пропагандистским центром 
нашей страны. Главная задача его — активная пропаган
да новейших достижений науки, техники и передового 
опыта с целью скорейшего их внедрения в народное хо
зяйство страны.

В экспозиции 79-ти павильонов выставки и на откры
тых площадках размещено более ста тысяч экспонатов. 
Это машины, станки, механизмы, приборы, аппараты, 
образцы новейшей сельскохозяйственной техники. Многие 
из этих экспонатов демонстрируются в действии. Собраны 
здесь и образцы лучших сельскохозяйственных культур, 
животные-рекордисты.

Выставку достижений народного хозяйства за проведе
ние научно-технических учебных мероприятий называют 
народным университетом. Сна служит базой для обмена 
передовым опытом, для обучения специалистов всех от
раслей народного хозяйства. Ежегодно ее посещают 
более 10 миллионов человек, и каждый находит здесь 
для себя много нового и интересного.

НА СНИМКЕ: у павильона «Космос».
Фотохроника ТАСС.

АГИТПРОБЕГ

От Вечного огня
В канун праздника Вели

кого Октября в Реже старто-
вал агитпробег по
района 
серпа и 
мир».

под девизом
совхозам 

«Союз
молота в борьбе за 

Спортсмены отправи-
лись в путь от Вечного огня у 
монумента боевой и трудовой 
славы режевлян в годы Вели
кой Отечественной войны. А 
организовали пробег совет 
ДСО и комитет комсомола Ре- 
жевского ПАТО.

Первый старт — до села 
Липовское центральной
усадьбы совхоза «Режевской». 
На въезде в село гостей жда
ли хозяева—совхозные спорт
смены. В спортивном зале Ли- 
повской школы состоялся ми
тинг, участникам вручили па
мятные жетоны.

До Нового года спортсмены 
ПАТО решили нанести спор
тивный визит во все централь
ные усадьбы совхозов района.

Г. СИЛИН.
Реж.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

«Пламя» в цехе
В предпраздничные дни 

четыре концертные бригады 
Дворца культуры Кировград- 
ского мелькомбината высту-
пили в цехах 
Коллектив,

предприятия, 
руководимый

В. Драчевым, познакомил со 
своей новой программой ра
ботников цеха подготовки сы
рья и шихты, ремонтно- 
строительного цеха, цент
ральной заводской лабора
тории.

В других цехах предприя
тия побывали самодеятель
ные коллективы, руководи
мые О. Мурашко и Ю. Коз
ловым, а также агитбригада 
«Пламя».

Н. ТРИФОНОВА.
Кировград.

КОНКУРС

Мир прекрасный
и неповторимый

• БОКС

КАНИКУЛЫ

НА РИНГЕ
На ринге серовского Дома 

спорта «Металлург» про
ведено первенство области по 
боксу среди школьников 
1971 —1972 годов рождения, 
собравшее 107 участников 
из 18 команд.

Неплохую тактико-техни
ческую подготовку проде
монстрировали воспитанники 
заслуженного тренера СССР 
Николая Ивкина из Карпин- 
ска, юные боксеры из Севе
роуральска, Артемовского, 
Серова, Свердловска.
• ПЛАВАНИЕ -----------------

Призами за лучшие такти
ко-технические показатели 
награждены серовчане 
О. Щукин (весовая катего
рия до 42 кг) и В. Кащеев

«РОМАН-ГАЗЕТА»
(ДО 57), К. Немкин (до
46 кг) из Карпинска. Отме
чено грамотное судейство 
арбитров В. Боровикова, 
В. Козлова, А. Четверикова.

Имена победителей в по
рядке весовых категорий: 
Д. Скирневский (Северо
уральск), О. Щукин и А. Сн
ов (Серов), К. Немкин (Кар- 
пинск), С. Инкин (спортклуб 
«Калинннец», Свердловск), 
А. Осолихин (Серов), Ю. Че- 
хомов (Артемовский). Д. Сте
панов (Карпинск), В. Каще-

ПО ЗАКАЗУ ЧИТАТЕЛЕМ
Целую библиотеку лучших

произведений современных со
ветских авторов достанут из

пожеланиями читателей, отве
тивших на вопросы специаль-

почтового 
миллионов 
писчиков

ящика более двух
читателей ПОЛ

популярной «Роман-

ев (Серов), 
В. Михель 
Пешков и

Д. Леонтьев, 
(Карпинск), А.
Т.

(спорткюмбинат 
Свердловск), 
(Ревда); А. 
(«Спартак»,

Помазунов 
«Юность», 

Утюмов
Башкирцев 

Свердловск),
Е. Тишин («Юность»), С. Ба
заев («Локомотив», Сверд
ловск).

С. БЕЛОГОЛОВЫЙ.

газеты». «Фаворит» В. Пикуля, 
«Печальный детектив» В. Ас
тафьева, «Плаха» Ч. Айтмато
ва, «Карьер» В. Быкова, дру
гие книги включены в темати
ческий план издания на 1987 
год.

Разнообразие стилей, подня
тых проблем, авторских за
мыслов отмечает эти произве
дения. Каждое из них стало 
литературным событием попа
ло в разряд так называемого 
«дефицита» и мгновенно ис
чезло с магазинных прлок.
Есть, впрочем, и еще одно 
свойство, общее для этих книг: 
они намечены к изданию «Ро- 
ман-газетой» в соответствии с

ной анкеты, 
на страницах

— Па этот 
шей обычной 
коллегией мы

опубликованной 
журнала.'
раз наряду с на- 
ежегодной ред- 

решили провести
среди подписчиков еще одну— 
заочную, — говорит главный 
редактор «Роман-газеты» В.

идейно - художественным со
держанием, содействовать про
цессу перестройки. Ведь слово 
писателя, поднимающего важ
ные проблемы жизни, способ
но поднять и большие пласты 
творяеской энергии народа. Та
ковы, например, выходящие у

то и десятилетий. Мнения та
ких читателей особо интересу
ют творческий актив редакции. 
Анкетирование, опросы будут 
регулярными, так же, как и со
ставление планов издания в 
соответствии с пожеланиями 
подписчиков. Отбор, конечно, 
неизбежен. Так, в этом году 
(редколлегии пришлось рассмот-
,рсть более 700 книг «кан-
дидатов». Чтобы обеспечить
наибольшую объективность,
впервые применили тайное го
лосование...

Ганичев. На 90 процентов
план издания будущего года 
сформирован на основе этого 
заказа. А общая тематическая

нас произведения Г.
ва, В. Белова, О.
П. Проскурина, уже 
вых выше мастеров и

Баклано- 
Гончара, 

назван- 
других—

Прнближается
тилетие «Роман-газеты».

шестидеся-

направленность определена
решениями XXVII съезда
КПСС, закончившегося недав-
но. VIII съезда писателей
СССР, а также задачами, сто
ящими перед печатью на сов
ременном этапе ускоренного
развития общества.
цель с помощью

Наина 
выдаю-

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 

БЮРО

ЧЕТВЕРГ, 13 НОЯБРЯ
8.00 — «Время».
8.45 — Премьера художест

венного телефильма «Михаиле 
Ломоносов». Фильм 1-и. «От 
недр своих». 2 и 3-я серии.

11.05 — Новости. По оконча
нии _ Свердловск. Новости.

14.00 — Новости.
14.20 — «По Сибири и Даль

нему Востоку». Документаль
ные фильмы.

15.05 — Премьера фильма- 
нонцерта «Свадьба на Тереке».

15.35 —«За безопасность дви
жения».

15.40 — ©Шахматная шнола». 
«Белая ладья».

16.15 — «Цена свободы». До
кументальный фильм о борь
бе литовского народа с немец
ко-фашистскими захватчиками.

17.00 — Премьера мульт
фильма «Серебристый коло
кольчик».

17.15 — В.-А. Моцарт. Кон
нерт для фортепиано, скрипки, 
альта и виолончели соль ми
нор. l-я часть.

i7.45 — «...До шестнадцати и 
старше».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Вопросы теории». 

Беседа с членом ЦК КПСС, ви
це-президентом АН СССР, ака
демиком П. Н. Федосеевым. Ве
дущий — политический обозре
ватель Г. В. Пряхин.

19.05 — Играет духовой ор
кестр клуба «Восток» (Москва).

19.15 — Премьера художест
венного телефильма «Михайло 
Ломоносов». Фильм 1-й. «От 
недр своих». 3-я серия.

20.30 — «Время».
21.05 — «Контрольная для 

взрослых». Передачи 2 и 3-я.
23.05 — «Сегодня в мире».
23.20 — Чемпионат мира по 

тяжелой атлетике.

Кубок у «Салюта»
Восемнадцать команд пловцов оспаривали в Серове 

кубок областного совета ДСО «Труд». Отлично высту
пили в соревновании воспитанники тренера Евгения 
Елфимова из спортклуба «Салют» Уральского алюминие. 
вого завода. Им и вручен почетный приз.

Весомый вклад в командную копилку внес Владислав 
Харченко. Он победил в плавании на 100 метров воль
ным стилем и еще пять раз поднимался на вторую сту
пеньку пьедестала почета в других видах программы.

В. КАЛАШНИКОВ.

щихся произведений литерату
ры, отличающихся высоким

всех перечислить невозмож
но. Читатели уже оценили но
вый подход.

Углубление и развитие, «об
ратной связи» с читателями в 
редакции «Роман-газеты» счи
тают одним из важнейших ус
ловий дальнейшей работы. 
Есть, например, специальная 
папка «старые читатели», где 
собираются письма и пожела
ния тех, кто выписывает жур
нал в течение многих лет, а

этому событию в июле плани
руем выпустить юбилейный 
номер. Проведем встречи с чи
тателями, конференции, тема
тические выставки, в будущем 
планируем перевести «Роман- 
газету» на книжный формат. 
Так что наше популярное из
дание — томик в яркой об
ложке — читатель с удовольст
вием поставит на полку рядом 
с другими книгами.

Москва.

А. ЦЫГАНОВ, 
корр. ТАСС.

От Таллина до Еревана, 
от Тирасполя до Свердлов
ска — такова география 7-го 
Всесоюзного межклубного фо
токонкурса «Многоликие се
кунды». Конкурс организован 
на базе Тираспольского на
родного фотоклуба «Поиск».

В большой художественной 
галерее городского Дворца 
культуры «Современник» 
представлены около ста работ. 
Интересны произведения фо
тохудожников — призеров это
го конкурса из Свердловска, 
среди которых И. Филимонов 
(«Озера моего края», «И было 
то утро»), А. Черей («Компью
терный всеобуч», «Мой город» 
и другие). Авторы решают серь
езные, актуальные проблемы. 
В каждый фотокадр свердлов
чане вносят свое: прочувство
ванное. Их индивидуаль
ность проявляется в выборе 
объекта, в точке зрения на ок
ружающий нас мир, сложный 
и неповторимый. Работы 
уральцев привлекают посетите
лей выставки эмоционально
стью, чистотой, изысканностью, 
поэтичностью. Об этом гово
рят и записи в книге отзывов.

Л. КАРАДЖОВА.
В. КАРАДЖОВ.

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Леса, луга, болота». 

Научно-популярный фильм.
8.35 — Учебная программа.
14.10 — «Город принял». Ху

дожественный фильм с суб
титрами.

15.25 — Новости.
15.30 — Свердловск. Экран — 

детям. «А сегодня вот что — 
г<»чта».

16.05 — «Курс — на интенси
фикацию». Новое в металлооб
работке (опыт ленинградцев).

17.30 — МОСКВА. Новости.
17.50 — Документальный те

лефильм «Заповедник на Кас
пии».

18.00 — Свердловск. Новости.
18.10 — «Проблемы агропро

ма». В передаче участвуют ме
ханизаторы колхоза им Куйбы
шева Талицкого района.

18.30 — Телевизионный кон
курс народных ансамблей, рус
ских хоров и солистов. Высту
пает хор Синарского трубного 
завода. и

19.00 — МОСКВА. Рйъ ве
ская гимнастика.

19.30 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

19.50 — Премьера докумен
тального фильма «Здесь власт
вуют мелодии и спорт».

20.00 — Чемпионат мира по 
тяжелой атлетике.

20.30 — «Время».
21.05 — «Экран зарубежного 

фильма». «И в сорок лет еще 
мечтают». (ГДР).

22.30 — Свердловск. Новости.
22.45 — «Перспектива». Про

грамма для молодежи.
Ill ПРОГРАММА

18.00 — «Сельский час».
19.00 — Свердловск. «Болдин- 

сцая осень». Телефильм.
19.30 — Новости.
19.45 — «Мосты вдоль рек». 

Телефильм.
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — Свердловск. «Жил- 

был настройщик». Художест
венный фильм.

22.25 — МОСКВА. «Из сокро
вищницы мировой музыкаль
ной культуры». Ф. Шопен.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня СОТВОРЕНИЕ МИРА 
13-XI ТРАВИАТА
14-XI спектакль отменяется. 
Билеты сдаются в кассу те
атра до 14-XI.

• ХОККЕЙ. ВЫСШАЯ ЛИГА

Очередной тур
Сегодня состоится очередной

играв — 2:9. Нижнетагиль-

тур чемпионата страны по 
хоккею среди клубов высшей 
лиги. Свердловский «Автомоби- 

СК «Са-лист» будет принимать 
лават Юлаев» из Уфы.

ский «.Спутник» первую встре
чу с* одноклубниками из Аль
метьевска свел вничью — 3:3, 
во второй победил — 3:1.

Как знают любители хоккея,

Приводим положение
на 12 ноября.

команд
на первом этапе
второй лиги были

скдА 
«Динамо» 
«Крылья 
Советов*

(М)

в 
16 
10 
10

н 
о
2 
2

о
4

ш
93 — 27
66 — 49
70 — 45

О 
32 
22 
22

«Динамо» ( 
«Спартак» 
«Трая-ор» 
«Сокол» 
«Салават 
Юлаев» 
♦Торпедо» 
«Автомоби-

(Р)

8
7
6
7

3
3

5

3

2
5

2
3

лист» 1 3

ВТОРАЯ ЛИГА

В новых

5
6 
6
7
7

10

10
10

12

59 — 46 
63—56 
45 — 54 
50 — 42 
36 — 50 
57—72

34—71 
46-68

38-77

19
17
16
16
13

ю 
9

5

группах
Завершился первый этап 

чемпионата СССР по хоккею 
среди команд второй лиги. В 
последних матчах свердлов
ский «Луч» поделил очки 
с «Соколом* из Новочебокса!р- 
ска, выиграв — 9:3 и про-

ОРУЖИЕ ПЕТРА I
5 ноября в Московском

ле открылась
лекция оружия

выставка
Крем- 
«Кол-

Петра Перво-

Сегодня мы открываем новую музыкальную рубрику. Обоз
рения, которые будут в ней публиковаться, расскажут вам о 
концертах в Уральской государственной консерватории имени 
М. П. Мусоргского.

На этих консерваторских вечерах зал никогда не пустует, 
сложилась своя постоянная заинтересованная аудитория. И, 
может быть, ты, молодой читатель, никогда прежде не бывав
ший на таких концертах, придешь сюда однажды и откроешь 
для себя «неизвестную страну».

бычной, но не во всем убе
дительной:
темпы танцевальных) 
лов, мощный звук, 
педализация придали 
дни несвойственную 
желавесность.

замедленные
разде- 
густая 
рапсо- 

ей тя-

Открытие нового концерт-
кого сезона всегда вол

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА 
13-XI СВАДЬБ/Х

КРЕЧИНСКОГО

частности, квартет Н. Пу- 
зея. К лучшим сочинениям 
Н. Мясковского принадлежит 
исполненный в концерте 9-й 
квартет.

Впервые прозвучало у 
нас сочинение современного 
английского композитора 
Г. Джекоба для фагота и 
струнных!, очень выигрышное 
для всех участников. На
конец, «гвоздем программы» 
стал квинтет Л. Боккерини 
с гитарой. Его зажигатель
ный финал — фанданго с 
кастаньетами — был испол
нен на «бис». Действитель
но, музыканты играли с 
большим подъемом, очень 
слаженно.

28 Октября состоялся оче
редной концерт — сонаты и 
концерты композиторов 
XVII—XVIII веков. Вновь 
зазвучала эффектная и оба
ятельная, неистощимо мело
дичная скрипичная музыка 
Вивальди, Баха. Тартини. 
Нардини. В рамках опреде
ленной стилевой общности 
обнаружилось чудесное мно
гообразие благодаря лю
бовному и увлеченному ис
полнению преподавателей 
кафедр струнных инстру
ментов и камерного ансамб
ля.

Важно отметить, что 
каждый из описанных! кон
цертов открывался вступи
тельным словом музыкове
дов. Здесь давалась харак
теристика программы, необхо. 
лимые и, быть может, ма
лоизвестные сведения о ком
позиторах и исполняемых 
сочинениях.

Сезон в консерватории 
только начался, он обещает 
еще много интересных кон
цертных выступлений, куда 
мы и приглашаем заинтере
сованного читателя.

В. ДАМУРОВ.

ТЕАТР

Сегодня 

13-XI О.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

премьера НИЩИЙ 
СТУДЕНТ 

МИЛЫЙ ДРУГ!

консерваторские вечера ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
14-XI в 15 час. премьера 

НЕДОРОСЛЬнующее событие. Сказать, 
что люди соскучились по 
музыке, будет вряд ли вер
но: ведь музыка окружает 
нас буквально повсюду, и 
труднее подчас бывает до
биться тишины. Но слышать

А НА «БИС» КИНОКОНПЕРТНЫй ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новый художественный 
фильм

«KOHEUОПЕРАЦИИ 
«РЕЗИДЕНТ» 
(две серии).

Сеансы: 11 30. 15-30. 19-30.

ro». 152 образца огнестрельно
го и холодного оружия XVII — 
XVIII веков, созданного масте
рами-оружейниками Голлан
дии, Франции, Дании, Швеции. 
Турции, Италии, Австрии, Поль, 
ши, других стран, представле
ны в экспозиции,

— Личную коллекцию рос
сийского царя Петра составля
ют около 600 лучших образцов 
основных видов и конструкций 
оружия, которые широко ис-

музыку еще не ФАНДАНГОзначит
Ведь 

взаим- 
музы-

общаться с музыкой, 
общение предполагает 
ное участие двоих —

коллективы 
разделены
по шесть

Теперь 
сильнейшие из них продолжат 
борьбу за выход в первую 
лигу. Соперниками нижнета
гильского «Спутника» на этом 
отрезке чемпионата будут 
«Сокол» 
«Спутник»

на шесть 
клубов в

групп, 
каждой.

пользовались в 
пейских стран, 
ет хранитель
жия музеев Кремля

армиях евро- 
— рассказыва- 

коллекции ору-
Елена Ти-

М е жд ун а род но го конкурса

(Новочебоксарск), 
(Альметьевск),

хомирова. Петр в тот пери-

«Южный Урал» (Орск), «Me

од решал сложную задачу соз
дания русской регулярной ар
мии и оснащения ее наиболее

ки и слушателя, и добиться 
нужного внимания, сосредо
точения в бытовой домашней 
обстановке, слушая радио 
или пластинку, бывает не
легко. Так даже самая хо
рошая музыка превращается

баяниста В. Романько. Оба
блестящие виртуозы, 
обладают подлинным

они 
арти-

таллург» (Магнитогорск),
«Авангард» (Уфа). Эти коман
ды проведут между собой по 
четыре встречи.

Свои группы составят и 
клубы, не попавшие в число 
лидеров. Среди них — и 
свердловский «Луч». Паши 
хоккеисты будут играть с 
«Олимпией» I Кирово-Чепецк ), 
«Прогрессом» (Глазов), «Стро
ителем» (Темиртау), «Руби
ном» (Тюмень) и «Металлис-
том» (Петропавловск).

Чемпионат возобновится 
конце ноября.

• БАСКЕТБОЛ. ПЕРВАЯ ЛИГА

На своей площадке
Продолжаются игры мужского чемпионата СССР по 

баскетболу. Среди двенадцати коллективов, первой лиги,
ведущи» борьбу за путевки в высшую лигу, и армей-
цы Свердловска. В очередных матчах свердловчане в | 
своем спортивном зале будут принимать баскетболистов 
Ташкента и Фрунзе. Встречи пройдут с 13, по 16 ноября, | 
начало матчей с участием СКА — в 18 часов- 1

Концерт завершился

совершенным 
практической 
его коллекция.

оружием. Этой
цели служила

Почетное место в 
ции занимает шпага,

экспози- 
служив-

из*произведения 
звуковой фон

Нет, все-таки
сто музыки — в

искусства в

главное ме- 
концертном

шая царю 22 года. На клинке — 
изображение двуглавого орла, 
вензель Петра Великого и дата 
изготовления: 1703 год. Заме
чательно оформление клинка: 
вся поверхность его покрыта 
воронением и резными золоче-

зале, в его приподнятой об
становке, в ожидании чуда 
рождения музыки на наших 
глазах под пальцами музы-
кантов...

Консерватория, в
ными изображениями.

Бельше половины 
тов демонстрируется

экспона- 
впервые.

очередь, 
заведение;

все-таки
первую 
учебное

в ее концертной

Не оторвать глаз от сабли, 
клинок которой насечен золо- 
-ом растительного орнамента.
Особое 
понату 
лобки 
в них

своеобразие этому экс- 
придают сквозные же- 
с перекатывающимися 
с крупную горошину

жемчужинами, которые способ
ствовали созданию характер
ного звука при ударе. Богатст
во убранства сабли дополняет 
дорогая гравированная оправа.

Впервые москвичи гости
столицы увидят пистолеты с 
набалдашниками рукоятей в ви
де золоченых литых собачьих
голов, 
ружья, 
ными
чоотики.

инкрустированные 
шпаги с четырехгран- 

стальными клинками,

(Корр. ТАСС).

деятельности бывают свои 
«приливы» (декабрь, апрель)
и «отливы». Но, 
на малочисленность 
ских концертов, их 
ственный уровень 
настоящему высок.

несмотря 
октябрь- 
художе- 
был по- 
Это ста-

сТизмом, умеют увлечь слу
шателей. Программы их ока
зались весьма нетривиальны
ми, особенно у Т. Вольской, 
сыгравшей «Вальс» Б. Брит
тена (с виртуозной партией

удачным выступлением ор
кестра оперной студии кон
серватории под управлением
1-1. Букреева, 
популярные 
Г. Свиридова 
«Метели».

исполнившего 
«иллюстрации» 
к пушкинской

При всей праздничности и

фортепиано, 
Н. Анимидей)
студента

исполненной 
и «Коляду»

композиторского

броскости описанной про-
граммы ей все же не хвати
ло центрального крупного

ло ясно с первого же концер- •
та университета культуры
(11 октября), где приняли
участие 
тельскис 
рии.

ЛУ чшпе ИСПОЛ НИ
силы консервато-

Как всегда, очень яркими 
были выступления «народ
ников» — лауреата Всесоюз
ного конкурса домристки 
Т. Вольской и лауреата

отделения Вороншцева.
Порадовали высокой во

кальной культурой, отлич
ной дикцией выступления 

’ вокалистов — народных 
артистов РСФСР II. Голы
шева и В. Баевой (в ее про
грамме особенно выделился 
романс Ф. Пуленка «Доро
ги любви» на стихи Ж. Ануя). 
Нельзя не сказать о совер
шенном ансамбле певцов с 
их многолетними партнерами- 
пианистами Е. Демьяненко 
и К. Нерчинском.

Как обычно, очень тепло 
было встречено выступление 
заслуженной артистки
РСФСР Н. Панковой. 12-я 
венгерская рапсодия Листа 
стала хорошим поводом для 
демонстрации пианистическо
го совершенства и продуман
ности ее игры. Интерпрета
ция столь хорошо знакомого 
сочинения показалась нео.

серьезного произведения,
предваряющего серию 
сов». Таким «центром 
сти», к сожалению, не 
выступление квартета

«би- 
тяже- 
стало 

нм.
Н. Я. Мясковского. Коллек
тив исполнил произведение, 
объявленное как «Пасса
калья Г. Генделя в обработ
ке С. Асламазяна», однако 
фактически это оказались 
вариации С. Асламазяна на 
тему Генделя, причем очень 
далеко от него отошедшие.

Совершенно по-иному бы
ла построена программа 
другого квартетного вечера 
(30 октября). Здесь «мяс- 
ковцы» продемонстрировали 
свои лучшие качества. Труд, 
но переоценить роль коллек
тива как пропагандиста сов-
ременной, 
уральской 
инициативе 
появлением

и в частности 
музыки. Именно 
квартета обязаны 
на свет многие

сочинения в этом жанре, в Редактор В. ТЕПЛЫХ.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопи

ческий) — О странностях 
любви.

СОВКИНО — Обвиняется 
свадьба.

ТЕМП — Конец операции 
«Резидент» (две серин).

САЛЮТ — В стреляющей 
глуши. Русь изначальная 
(две серии).

УРАЛ — Сталкер (две се
рии). Андрей Рублев (две се
рии).
д МИР, — Обвиняется свадь
ба Таина записной книжки.

ЛК им СВЕРДЛОВА — 
Луизиана (две серии)

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Обвиняется свадьба.

Нм. МАЯКОВСКОГО — 
Луизиана (две серии).

ДРУЖБА — Соседка. Иг
ры для детей школьного 
возраста. Зловредное вос
кресенье.

БУРЕВЕСТНИК - Иван 
Васильевич меняет профес
сию. Зимородок.

СОВРЕМЕННИК — Русь 
изначальная (две серии) 
Дайте нам мужчин-

КОМСОМОЛЕП — Ваш сын 
и брат. Джульбарс.

ПОГОДА
/

13—14 ноября по облас
ти ожидается облачная по
года с метелями. 13 нояб
ря— снег. 14 ноября сла
бый снег, ветер юго-восточ
ный с переходом на запад
ный. северо-западный, 7-— 
12 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 3— 
8. днем 0—5. 14 ноября но
чью 7—12. днем 4 — 9 граду
сов холода.
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